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Бюджет-2016 сквозь призму 

депутатского зрения

За восемь лет «Ворота Байкала» 

так и не открылись

Поселку Ныгда нужны новая 

школа и дом культуры 

ИРКУТСКИЙ РАЙОН

Льготным категориям граждан планируется предоставить в Иркутске и 
Иркутском районе 19 земельных участков для индивидуального жилищно-
го строительства. Такое решение принято на очередном заседании земель-
ной комиссии при губернаторе Иркутской области, которое провел и.о. 
министра имущественных отношений Александр Курбатов. По информации 
пресс-службы областного правительства, восемь земельных участков будет 
выделено многодетным семьям в селе Оек. Полномочия по распоряжению 
федеральными землями переданы региональному правительству в рамках 
сотрудничества с федеральным фондом содействия развитию жилищно-
го строительства. Также планируется предоставить земельные участки в 
Иркутске гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера, инвали-
дам и молодым семьям в возрасте до 36 лет, нуждающимся в улучшении 
жилищных условий.

Юрий Юдин

ТАЙШЕТ

В Тайшете пять молодых семей получили свидетельства на социальную 
выплату для приобретения или строительства жилья. Как сообщил глава 
города Александр Заика, всего за время реализации муниципальной про-
граммы «Молодым семьям – доступное жилье» с 2005 года свои жилищные 
условия улучшили 90 молодых семей:
– Последние два года по условиям программы приоритет отдается много-
детным семьям. Примечательно, что в этом году в Тайшете таких семей три, 
в одной из них – восемь человек.
На сегодняшний день в очереди на получение социальной выплаты по дан-
ной программе в Тайшете стоит 91 семья, в том числе четыре многодетные. 

Оксана Хлебникова

МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН

Глава региона Сергей Левченко дал поручение министерству экономи-
ческого развития Иркутской области проработать возможности привле-
чения инвесторов к разработке месторождения слюды в поселке Мама. 
Возрождение добычи слюды поможет создать новые рабочие места и 
увеличить поступления во все уровни бюджета. В ходе рабочей встречи с 
губернатором мэр Мамско-Чуйского района Александр Сергей отметил, что 
территория муниципалитета богата полезными ископаемыми – есть залежи 
кварца, шпата, каолина, талька. За первое полугодие текущего года индекс 
промышленного производства по району составил 109,1%. Объем отгру-
женных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг в 
этот период составил 272 млн рублей и по сравнению с первым полугодием 
прошлого года увеличился на 5%. 

Юрий Юдин

БОДАЙБО

В Бодайбо сдан в эксплуатацию трехэтажный жилой дом. Новоселья 
в нем отметили 18 семей, которые получили квартиры по программам 
«Переселение из ветхого и аварийного жилищного фонда Бодайбинского 
района» и «Переселение граждан из жилых помещений, расположенных 
в зоне БАМ». Как сообщает пресс-служба администрации Бодайбинского 
района, общая стоимость дома – 35 млн рублей. Деньги на строительство 
выделены из федерального, областного и местного бюджетов. В квартирах 
выполнен косметический ремонт, их площадь – от 33 до 54 кв. м. 
В рамках мероприятий по переселению граждан из аварийного жилищного 
фонда администрация поселения также приобретает квартиры на вторич-
ном рынке. Планируется, что такое жилье в этом году получат 35 семей, 
проживающих в аварийных домах Бодайбо. Всего по данным программам 
в очереди сегодня стоит около 4 тыс. жителей города. 

Оксана Хлебникова 

КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ РАЙОН

В поселке Магистральный завершен капитальный ремонт корпуса детского 
сада «Брусничка». В декабре его начнут посещать 46 детей. Как рассказал 
мэр Казачинско-Ленского района Александр Абраменко, здание корпуса 
простояло заброшенным 17 лет. В этом году на его реконструкцию из 
областного бюджета было направлено 7,5 млн рублей, из районного – 
порядка 450 тыс. рублей. Сегодня в Магистральном работают два детских 
сада. Районные власти планируют возвести здесь еще одно дошкольное 
учреждение на 140 мест. Проектно-сметная документация на строительство 
сейчас проходит экспертизу.

Оксана Хлебникова 

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

Как отметил и.о. министра жилищной 
политики, энергетики и транспорта реги-
она Андрей Капитонов, ресурсоснабжаю-
щие организации уже обращаются в пра-
вительство за возмещением выпадающих 
доходов. По оценкам министерства, до 
конца года на это потребуется 1,4 млрд 
рублей, а в 2016-м – более 3 млрд рублей. 

– В текущей экономической ситуации 
найти такие средства нереально. Бюджет 

предельно дефицитный. Деньги придет-
ся изымать из социально значимых ста-
тей расходов. Кроме того, искусственное 
сдерживание тарифов после разморозки, 
как правило, приводит к их резкому скач-
ку. Поэтому лучше повышать стоимость 
коммунальных услуг постепенно, а для 
отдельных категорий граждан предусмот-
реть дополнительные льготы, – заявил 
Андрей Капитонов. 

Руководитель областной службы по 
тарифам Александр Халиулин сообщил, 
что заморозка тарифов в течение полу-
тора лет обойдется бюджету региона при-
мерно в 2 млрд рублей. Если бы тарифы 
планомерно повышались, то для жителей 
крупных городов, одиноко проживающих 
в однокомнатных квартирах, цены в сред-
нем уже выросли бы на 100 рублей. Семья 
из трех человек платила бы за трехкомнат-
ное жилье больше на 200–250 рублей. При 
таком раскладе следующее повышение, с 
июля 2016 года, составило бы 3,9%, то есть 
в зависимости от площади жилья и коли-
чества прописанных плюс 60–150 рублей. 

Александр Халиулин отметил, что 
любое замораживание цен, по его словам, 
несет в себе дисбаланс, который ведет 
к резкому росту тарифов. Кроме того, 
деньги на возмещение выпадающих дохо-
дов ресурсоснабжающих организаций 
в бюджете не заложены. Как следствие, 
предприятия начнут экономить, прежде 
всего, на ремонте и реконструкции сетей. 
Результатом может стать срыв отопитель-
ного сезона. 

Генеральный директор ПАО «Иркутск-
энерго» Олег Причко заявил, что тариф 
на тепловую энергию в регионе убыточен 
всегда, даже без заморозки. Для одной из 
крупнейших энергетических компаний в 
стране это хоть и проблематично, но она 
выживет, чего не скажешь о муниципаль-
ных котельных, которым уже приходится 
нелегко. 

Директор ООО «Иркутская энерго-
сбытовая компания» Сергей Бабкин кон-
кретизировал, в какой ситуации сегодня 
оказались небольшие частные и муници-
пальные теплоисточники. 

Задолженность муниципальных 
котельных за электроэнергию состав-
ляет порядка 350 млн рублей. Еще 850 
млн рублей – это невозвращенные долги 
обанкротившихся предприятий. Задол-
женность водоканалов – 80 млн рублей 
и 136 млн потеряно в результате банкрот-
ства этих организаций. Кстати, если в 2011 
году банкротами были объявлены четы-
ре коммунальных предприятия, то в 2014 
году – 23 и уже 17 – в текущем.

Окончание на стр. 2

Проблемы заморозки тарифов 
Обсудили в Общественной палате региона

Первое после выборов 

главы региона заседание 

правительства Иркутской 

области прошло под 

руководством губернатора 

Приангарья Сергея Левченко. 

В его рамках обсудили 

изменения в областные 

государственные программы 

и рассмотрели предлагаемые 

параметры бюджета на 

2016 год. Казна сохранит 

социальную направленность. 

В двух словах губернатор 

охарактеризовал бюджет как 

сдержанно оптимистичный. 

Открывая заседание, Сергей Левченко 
сообщил, что за прошедшее после сен-
тябрьских выборов время был проведен 
анализ сложившейся в регионе ситуации, 
определены стартовые позиции и болевые 
точки. Главными проблемами губернатор 
назвал дефицитный бюджет и растущий 
государственный долг. 

– Ситуация с финансами такова, что 
мы вынуждены решать вопросы с выпла-
той заработной платы работникам бюд-
жетной сферы, изыскивать возможности 
сокращения кассового разрыва в бюджете 
– по предварительным оценкам, сегодня 
эта сумма равна 5 млрд рублей, – зая-
вил глава региона. – За последнее время 
рядом крупных предприятий области был 
накоплен серьезный долг по налоговым 
платежам – в среднем по 50–60 млн 
рублей. Есть задержки по заработной 
плате – общий долг перед работниками 
около 200 млн рублей. Выявлена нехватка 
средств на социальные выплаты, в том 
числе пособия семьям с детьми. Есть труд-
ности по исполнению указа президента 
страны в обеспечении детей от трех до 
семи лет местами в дошкольных учрежде-
ниях. Сегодня семь муниципальных обра-
зований рискуют не выполнить задачу, 
поставленную главой государства. Это 
Иркутск и Иркутский район, Тулун, Зима, 
Шелеховский, Слюдянский и Тайшетский 
районы. В 2015 году строительство десяти 
детских садов не обеспечено должным 
финансированием. Наблюдаются серьез-
ные проблемы в сфере ЖКХ, вызван-
ные, в частности, заморозкой тарифов на 
коммунальные услуги. Есть отставание по 
реализации программы переселения из 
ветхого и аварийного жилья – нехватка 
средств порядка 2 млрд рублей. Если гово-
рить о строительной сфере, то здесь вооб-
ще полный упадок. Темпы возведения 
жилья снизились, за последние три года 
в области не появилось ни одного нового 
крупного предприятия стройиндустрии. 
Количество занятых в этой сфере резко 
сокращается. Вместо мультипликативного 

эффекта мы получаем падение налого-
вых поступлений, снижение темпов стро-
ительства. Никуда не делась и проблема с 
обманутыми дольщиками. 

Губернатор призвал членов правитель-
ства обратить самое пристальное внима-
ние на перечисленные вопросы и сфор-
мировать четкую программу действий по 
самым острым проблемам. Также глава 
региона поставил задачу по увеличению 
доходной части областной казны.

Министр финансов Иркутской обла-
сти Наталия Бояринова представила на 
заседании проект бюджета региона на 
2016 год, который предстоит внести в 
Законодательное Собрание. 

Проект формировался по программно-
целевому методу, с учетом федеральных 
требований и условий предоставления 
региону кредитов из казны РФ, согласно 
которым дефицит бюджета субъекта не 
должен превышать 10%. Кроме того, как 
и на федеральном уровне, в Иркутской 
области было принято решение о перехо-
де на однолетнее планирование.

В 2016 году в Иркутской области будет 
реализовываться 17 государственных про-
грамм. Затраты по ним составят 108,4 млрд 
рублей, или 99,6% от общего объема рас-
ходов бюджета. 

Почти 73% расходов, или 79,1 млрд 
рублей, будут направлены на социаль-
ные нужды. Одним из основных блоков 
в казне-2016 станет объем поддержки 
муниципальных образований. Несмотря 
на ограниченность финансовых ресурсов, 
в бюджете также предусмотрены инве-
стиционные расходы в размере 8,6 млрд 
рублей. Эти деньги будут направлены, в 
том числе, на строительство социальных 
объектов. В частности, в следующем году 
планируется выделить средства на завер-
шение капитального ремонта палатного 
блока Иркутской областной клинической 
больницы, продолжение строительства 
детской поликлиники в микрорайоне 
Ново-Ленино Иркутска, ЦРБ в Баяндае, 
а также в Кутулике Аларского района, 
культурно-досугового центра в Кирен-
ске. Плюс ко всему, в следующем году 

будут возводиться физкультурно-оздоро-
вительные комплексы в Нижнеудинске 
и Тулуне, детский дом в поселке Усть-
Ордынский Эхирит-Булагатского района, 
школы в поселках Новочунка и Пионер-
ский Чунского района, Тутуре Жигалов-
ского района, Мамакане Бадайбинского 
района, Усть-Уде.  

На следующий год также запланиро-
вано возведение 26 фельдшерско-аку-
шерских пунктов в Заларинском, Тай-
шетском, Тулунском, Черемховском, 
Усть-Удинском районах и 13 плоскостных 
спортивных сооружений в Усольском, 
Тайшетском, Черемховском, Иркутском 
районах и в Ангарске. 

В проекте бюджета предусмотрены 
и средства на строительство жилья для 
детей-сирот – 671 млн рублей из област-
ной и федеральной казны. Плюс к этому 
183 млн рублей будет направлено на 
выполнение судебных решений по пре-
доставлению квартир данной категории 
граждан. На оздоровление и отдых детей 
выделят 595 млн рублей. 

Наталия Бояринова подчеркнула, что 
в казне найдутся средства и на продол-
жение проекта «Народные инициативы», 
который реализуется в регионе с 2011 
года. Основные же предлагаемые парамет-
ры бюджета-2016 выглядят следующим 
образом: доходы – 101,5 млрд рублей, 
расходы – 108,9 млрд рублей, дефицит – 
7,4 млрд рублей, или 8,5%. 

Окончание на стр. 2

Бюджет Приангарья будет 
сдержанно оптимистичен

На заседании правительства Иркутской области были 

рассмотрены основные параметры бюджета-2016: 

доходы – 101,5 млрд рублей, расходы – 108,9 млрд 

рублей, дефицит – 7,4 млрд рублей, или 8,5%. 

АКТУАЛЬНО

В начале 2015 года губернатор Иркутской области Сергей 

Ерощенко объявил о заморозке тарифов на коммунальные 

услуги. Сегодня стало понятно, что из регионального бюджета 

компенсировать выпадающие доходы ресурсоснабжающих 

организаций невозможно. Сложившаяся ситуация может 

привести к серьезным последствиям, вплоть до срыва 

отопительного сезона. Проблемный вопрос обсудили 

в Общественной палате региона с участием членов 

правительства области и экспертов. 
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Окончание. Начало на стр. 1

АКТУАЛЬНО

Олег Причко подчеркнул, что 
резкое повышение тарифов может 
привести к тому, что число непла-
тельщиков увеличится, а выпадаю-
щие доходы будут только расти. Поэ-
тому сейчас стоит задача выявлять 
и оптимизировать необоснованные 
расходы. В качестве примера гене-
ральный директор «Иркутскэнерго» 
привел ангарскую ТЭЦ-1, нагрузку 
с которой планируется перевести на 
ТЭЦ-9: разница между себестоимо-
стью тепловой энергии, производи-
мой этими двумя станциями, состав-
ляет более 40%. По словам Олега 
Причко, ТЭЦ-1 была вывезена из 
Германии после Великой Отечествен-
ной войны, ее котлы произведены в 
1934–1936 годах. Теплоэлектроцен-
траль до сих пор прекрасно работает, 
но есть более современные предпри-
ятия и технологии, которые менее 
затратны и более эффективны. 

Владимир Головщиков, член науч-
но-экспертного совета по энерго-
эффективности при правительстве 
Иркутской области, подчеркнул, что 

всякая заморозка тарифов пагубна, а 
стоимость коммунальных услуг нужно 
повышать поступательно, но в разум-
ных пределах, разъясняя людям, с чем 
связано повышение. 

О том, что решение об увели-
чении тарифов будет воспринято 
негативно, говорили многие члены 
Общественной палаты, в частности, 
этой теме уделил внимание Виктор 
Спирин. Он отметил необходимость 
объяснить населению, что объектив-
ная ценовая политика в сфере ЖКХ 
– это гарантия стабильной работы 
ресурсоснабжающих организаций. 
Также он предложил рекомендовать 
правительству региона разработать 
дорожную карту по оптимизации 
коммунальных услуг для жителей 
Приангарья. 

Таким образом, вопрос о тари-
фах на сегодняшний день становится 
одним из ключевых как для руково-
дителей области, так и для населения. 
Власти надеются, что жители региона 
отнесутся с пониманием к грядущему 
изменению цен на энерго- и тепло-
носители, поскольку это объективно 
обусловлено экономической ситуа-
цией.

Юлия УЛЫБИНА

ФИНАНСЫ

На встрече с журналистами 

вице-спикер ЗС, 

председатель комитета 

по бюджету Наталья 

Дикусарова рассказала 

об участии депутатского 

корпуса в подготовке 

проекта бюджета-2016, 

который уже сегодня 

правительство представит 

в Законодательное 

Собрание. 

Поскольку вслед за федеральным 
областной бюджет перешел на однолет-
нее планирование, то, соответственно, 
сдвинулись и сроки внесения бюджета в 
Законодательное Собрание. 

– Если раньше мы к середине ноя-
бря уже выходили ко второму чтению, 
то сегодня проект бюджета только вно-
сится на рассмотрение законодателей, 
– отметила вице-спикер. 

В ходе четырехчасового предвари-
тельного обсуждения на комиссии по 
бюджету при областном правительстве 
депутатам были представлены все пла-

нируемые изменения в 17 областных 
государственных программ. В свою 
очередь, парламентарии внесли пред-
ложения, выработанные комитетами и 
комиссиями Законодательного Собра-
ния с учетом социально-экономических 
потребностей области.

Правительству, как сообщила Ната-
лья Дикусарова, рекомендовано еще раз 
просчитать размеры субвенций, выделя-

емых на заработную плату педагогам и 
воспитателям детских садов. 

– Тема эта злободневная, мы об нее 
«споткнулись» при осенней корректи-
ровке бюджета. Пришлось в спешном 
порядке перераспределять финансо-
вые средства между муниципальными 
образованиями. Чтобы этого избежать 
в будущем, необходимо более четко пла-
нировать объемы субвенций, исходя из 
реальных потребностей территорий.

Обращено также внимание на необ-
ходимость увеличения финансирова-
ния областной программы по развитию 
физической культуры и спорта. 

– На территориях наблюдается 
острый недостаток спортивных объектов. 
Надо как можно больше строить новых. И 
лучше всего это делать на принципе софи-
нансирования с федеральным центром. 

Есть еще две важных программы, 
подчеркнула Наталья Дикусарова, кото-
рые депутаты постоянно держат в поле 
зрения – это «100 модельных домов 
культуры – Приангарью» и «Народные 
инициативы».

– К сожалению, в проектах госпро-
грамм мы не увидели в следующем году 
продолжения программы «100 модель-
ных домов культуры – Приангарью». 
Поэтому и заострили внимание прави-
тельства на этом обстоятельстве. Раду-
ет, что сохранена программа «Народные 
инициативы», которая стала за послед-
ние годы хорошим подспорьем для мно-
гих районов и поселений. Вот только 

объемы финансирования снижены с 
нынешних 300 млн рублей до 200 млн. 
Мы понимаем всю сложность финансо-
вой ситуации, и, тем не менее, осознавая 
важность этой действительно народной 
программы, предлагаем оставить финан-
сирование на уровне нынешнего года.

Еще одна рекомендация областному 
правительству – поддержать програм-
му «Большая перемена», предусматри-

вающую строительство и капитальный 
ремонт школ. Федеральный бюджет 
выделяет на реализацию этой програм-
мы порядка 850 млрд рублей, но пока эти 
средства не распределены между субъ-
ектами РФ.

– И сколько мы получим, зависит 
от того, сколько выделит на эту про-
грамму областной бюджет. А в проекте 
бюджета-2016 на эти цели пока ничего 
не заложено, хотя и в ремонте школ, 
и в новом строительстве есть большая 
потребность. Мы сумели, сотрудничая 
с федеральным центром, активно отра-
ботать программу по строительству дет-
ских садов. У депутатов есть стремление, 
чтобы и программа «Большая перемена» 

эффективно заработала. Мы предлагаем 
уже при первой корректировке бюджета 
вернуться к этой теме. 

По оценке Натальи Дикусаровой, 
совместная с областным правительством 
работа по изменению государственных 
программ и подготовке проекта закона 
о бюджете ведется конструктивно. На 
19 ноября запланировано обсуждение 
законопроекта на публичных слушаниях 
в Законодательном Собрании, которые 
пройдут с участием всех заинтересован-
ных сторон, включая представителей 
общественных организаций. 

Александр ПАВЛОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Окончание. Начало на стр. 1

ГОСПОЛИТИКА

Министр финансов отметила, что в условиях воздействия экономи-
ческого кризиса на занятость и оплату труда, в следующем году про-
гнозируется падение поступлений налога на доходы физических лиц 
в объеме 3,5 млрд рублей. К уровню текущего года снижение составит 
более 1 млрд рублей. В целях минимизации угроз несбалансированно-
сти областного бюджета проект казны-2016 формировался по консерва-
тивному, или наиболее реалистичному варианту макроэкономического 
прогноза. 

Основной задачей являлось безусловное исполнение ранее при-
нятых расходных обязательств, в первую очередь направленных на 
социальное обеспечение – заработную плату работникам бюджетной 
сферы, оказание в полном объеме мер соцподдержки. По оценкам, 
объем налоговых и неналоговых доходов в следующем году составит 
86,7 млрд рублей, что на 3 млрд рублей меньше утвержденного ранее 
бюджета на 2016 год (при трехлетнем планировании), но на 2,7 млрд 
рублей больше, чем в 2015 году. 

Также в следующем году для Иркутской области будет увеличен 
объем нецелевой финансовой помощи из федерального бюджета – на 
3,7 млрд рублей. При этом  к уровню 2015 года финансовая поддержка 
возрастет на 0,9 млрд рублей. Объем целевой помощи, по сегодняшним 
данным, уменьшится на 4,6 млрд рублей. Однако известно, что эти 
деньги распределяются в начале финансового года, и в дальнейшем они 
будут оперативно включаться как в расходную, так и в доходную части 
областной казны. 

Сергей Левченко подчеркнул, что работа по увеличению доходов 
бюджета уже началась и будет продолжена. В частности, идут пере-
говоры с налогоплательщиками, сократившими объемы платежей. 
Сэкономить, по словам губернатора, можно будет на оптимизации 
разного рода автономных госучреждений, на зарплатах чиновников. 
Росту доходов также будет способствовать привлечение российских и 
зарубежных инвестиций, активизация деятельности Корпорации раз-
вития Иркутской области. 

Кроме того, как отметил губернатор, снижение дефицита бюджета 
будет способствовать финансовому оздоровлению в целом. 

– В этом году дефицит складывается на уровне порядка 12,5%. На 
2016 год пока предусматривается 8,5%. Таким образом, мы упорядочи-
ваем и оздоравливаем бюджет, создаем некоторый финансовый резерв, 
– заявил глава Приангарья.

Обращаясь к членам правительства, Сергей Левченко подчеркнул, 
что сегодня нужно не только заниматься решением накопленных про-
блем, но и думать о развитии региона. Он попросил обратить серьез-
ное внимание на программы импортозамещения и продовольственной 
безопасности, обозначил важность вопроса поддержки аграрного 
сектора. 

– Мы не должны ограничивать горизонт планирования одним-
двумя годами – нужно понимать, что и как мы будем делать в бли-
жайшую пятилетку. Необходимо эффективно использовать каждый 
бюджетный рубль, полностью исключить попытки нажиться на 
областном бюджете. Наша работа должна быть слаженной, точной 
и прозрачной. Хочу подчеркнуть: качество работы министерств и 
ведомств будут оценивать жители Иркутской области. Поставить 
заслуженную оценку вашей деятельности они смогут, только полу-
чая полную, достоверную и объективную информацию, в том числе 
из СМИ. Поэтому призываю вас быть открытыми, проводить встречи 
с населением, общаться с прессой по самым острым вопросам. Это 
один из важнейших этапов демократизации власти, – подытожил 
губернатор. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В ходе четырехчасового предварительного обсуж-

дения на комиссии по бюджету при областном 

правительстве депутатам были представлены все 

планируемые изменения в 17 областных государ-

ственных программ. В свою очередь, парламента-

рии внесли предложения, выработанные комите-

тами и комиссиями Законодательного Собрания 

с учетом социально-экономических потребностей 

области.

Проблемы 
заморозки тарифов 
Обсудили в Общественной 
палате региона

Бюджет Приангарья 
будет сдержанно 
оптимистичен

Вице-спикер ЗС, председатель комитета по бюджету Наталья Дикусарова

СПРАВКА

Максимальный рост тарифов на услуги ЖКХ в случае их разморозки для жилых поме-
щений без индивидуальных приборов учета в Ангарске, Братске, Иркутске, Усолье-
Сибирском в текущем году не должен превысить 8,4%. Для человека, одиноко прожи-
вающего в однокомнатной квартире площадью 33 кв. м, увеличение составит максимум 
106 рублей. Семья из двух человек в квартире площадью 45 кв. м будет платить на 108 
рублей больше, а семья из трех человек в трехкомнатной квартире площадью 65 кв. м 
– максимум на 254 рубля. Индекс изменения размера платы граждан за коммунальные 
услуги, установленный для Иркутской области федеральным центром с 1 июля 2016 
года, составляет 3,9%.

ПАРЛАМЕНТ

Ход реализации 

областной 

государственной 

программы «Социальная 

поддержка населения» 

на 2014–2018 годы 

был рассмотрен на 

заседании комитета 

по здравоохранению и 

социальной защите ЗС 

под председательством 

вице-спикера Андрея 

Лабыгина. 

Как рассказал первый замести-
тель областного министра социально-
го развития, опеки и попечительства 
Алексей Макаров, на финансирова-
ние этой пятилетней программы из 
федерального и областного бюдже-
тов направляется 97,4 млрд рублей, 
из которых 19,5 млрд рублей – в 2015 
году. Самая большая статья расхо-
дов – социальная поддержка населе-
ния Иркутской области. На эти цели 
из региональной казны выделяется 
5,8 млрд рублей, из федеральной – 
1,6 млрд рублей. 

Сегодня различными мерами соци-
альной поддержки пользуется более 
полумиллиона человек. Из них при-
мерно половина получает поддержку 
с помощью регионального законода-
тельства. Это ветераны труда, труже-
ники тыла, неработающие пенсио-
неры, дети Великой Отечественной 
войны, реабилитированные лица и 
лица, признанные пострадавшими от 
политических репрессий. 

На исполнение подпрограммы 
«Дети Приангарья» в текущем году 
направлено 6,2 млрд рублей (4,4 млрд 
рублей – из областного бюджета). 
Основная ее цель – укрепление 

института семьи. Семьям, имеющим 
детей, предоставляется 36 различных 
видов социальной поддержки по феде-
ральному и областному законодатель-
ству. На эти цели тратится 4,6 млрд 
рублей.

Существенную статью социальных 
расходов – 611 млн рублей – состав-
ляет реализация подпрограммы «Раз-
витие системы отдыха и оздоровле-
ние детей в Иркутской области». В 
этом году через сеть оздоровитель-
ных учреждений с двух-, пятиразовым 
питанием прошло более 50 тыс. детей, 
а через лагеря с дневным пребывани-
ем – 54 тыс. человек. 

Приняв информацию к сведению, 
члены комитета ознакомились с кор-
рективами, которые вносятся в про-
грамму «Развитие здравоохранения» 
на 2014–2020 годы. По словам заме-
стителя областного министра здраво-
охранения Светланы Плюта, сейчас 
трудно назвать окончательные цифры 
финансирования медицинской отрас-
ли из федерального бюджета. Как 
правило, распределение финансовой 
помощи по субъектам РФ происходит 
или в конце года, или в начале следу-
ющего. 

Зато уже известно, что в проек-
те областного бюджета-2016 сумма, 
выделяемая на здравоохранение, уве-
личена на 950 млн рублей. В связи 
с тем, что на 5 тыс. человек возрос-
ло количество неработающего насе-
ления, на его медицинское страхо-
вание выделяется дополнительно 51 
млн рублей. Увеличены средства на 
ремонт и приобретение медицинского 
оборудования. 124 млн рублей пред-
назначается на завершение ремонта 
палатного блока областной больницы. 
Все работы, как заверяет подрядчик, 
должны быть завершены уже в пер-
вом квартале 2016 года. Планируется 
также завершить строительство боль-
ничных комплексов поселков Баяндай 
и Кутулик На подготовку проектной 
документации для возведения ФАПов 
выделяется 5 млн рублей. 

Бюджет будущего года предус-
матривает также увеличение на 14% 

ассигнований на совершенствование 
специализированной высокотехноло-
гичной скорой медицинской помощи, 
на 31% – на заготовку, хранение и 
обеспечение донорской кровью и на 
63% – увеличение расходов на службу 
родовспоможения. Изысканы также 
дополнительные средства на сохране-
ние обеспечения лекарствами на уров-
не 2015 года.  

Члены комитета ознакомились с 
ходом реализации двух областных 
законов, касающихся социальной 
поддержки граждан, проживающих в 
рабочих поселках Горно-Чуйский и 
Согдиондон Мамско-Чуйского райо-
на. Как сообщил Алексей Макаров, 
в настоящее время дополнительная 
мера социальной поддержки предо-
ставляется жителям поселка Горно-
Чуйский, в котором зарегистрирова-
но 336 жителей (реально проживает 
наполовину меньше). На каждого 
выделяется 690 тыс. рублей социаль-
ных выплат. Общая сумма составляет 
232 млн рублей. Сто человек уже полу-
чили деньги на переезд и приобрете-
ние квартир в других районах области.

Что касается поселка Согдиондон, 
в котором проживают 298 человек, 
то закон о социальной поддержке его 
жителей вступает в силу с 1 января 
2016 года. С этого времени, как объ-
яснил Алексей Макаров, и начнется 
предоставление им жилищных субси-
дий. На эти цели в областном бюджете 
предусмотрено 205 млн рублей.

Рассмотрено на заседании комите-
та и обращение депутатов думы горо-
да Усолье-Сибирское, несогласных 
с переводом городского родильного 
дома со второго уровня на первый. 
Это, по их мнению, приведет к сокра-
щению медицинского штата, сниже-
нию зарплаты и длительной транс-
портировке беременных женщин в 
Ангарск и Иркутск, что непременно 
скажется на их здоровье. 

Как объяснили представители 
областного минздрава, усольский 
роддом не отвечает требованиям 
медицинских стандартов ни по обо-
рудованию, ни по количеству высо-

коклассных специалистов. Поэтому в 
сложных случаях женщин необходи-
мо направлять в перинатальные цен-
тры Ангарска и Иркутска. Никто не 
собирается сокращать штаты и уре-
зать зарплату персоналу. Никто и не 
закрывает дорогу для возвращения 
учреждения на второй уровень. Для 
этого нужны совместные действия с 
городской администрацией, которая 
бы помогла обеспечить нужных спе-
циалистов квартирами, а саму боль-
ницу – современным оборудованием. 

Андрей Лабыгин попросил руко-
водство минздрава помочь роддому с 
кадрами и оборудованием:

– Такой крупный город, как Усо-
лье, просто обязан иметь перинаталь-
ный центр, способный оказывать 
любую помощь. 

Также в ходе заседания члены 
комитета решили подготовить обра-
щение от областного парламента к 
министру труда и социальной защи-
ты РФ Максиму Топилину с прось-
бой устранить несправедливость при 
установлении величины прожиточно-
го минимума пенсионера для жителей 
территорий Крайнего Севера и при-
равненных к ним территорий. Под-
робнее об этом читайте в следующем 
номере. 

Александр ПАВЛОВ

Здравоохранение не будет обижено

Главный финансовый документ 
Сквозь призму депутатского зрения

В проекте областного 
бюджета-2016 сумма, 
выделяемая на 
здравоохранение, 
увеличена на 950 млн 
рублей. В связи с тем, что 
на 5 тыс. человек возросло 
количество неработающего 
населения, на его 
медицинское страхование 
выделяется дополнительно 
51 млн рублей. 
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13-летняя ангарчанка Вера 

Кращук сегодня известная 

юная артистка. Участие в 

фильме «Сломанная кукла», 

который получил мировое 

признание, дало возможность 

девочке воплотить давнюю 

мечту – танцевать на сцене. 

Сейчас она репетирует 

новый спектакль, в котором 

кроме нее примут участие 

еще шесть детей, имеющих 

ограниченные возможности 

здоровья. 

«Море летит за моим окном, как поезд, 
идущий к тебе», – проникновенно произ-
носит тихий мужской голос. Под акком-
панемент красивой музыки Вера начина-
ет «писать» письмо. В мелодии слышатся 
крики чаек, плеск прибоя, капли дождя. 
Закончив писать, девочка выпускает листо-
чек из рук. Письмо-мечта улетает, кружась, 
чтобы вернуться уже сбывшимся желани-
ем. На сцене театра танца идет репетиция 
нового спектакля. Артистка Вера Кращук и 
режиссер Владимир Лопаев работают над 
новой миниатюрой.

– Спина ровная, тянем руку, держи 
ноги ровнее! – командует Владимир.

Девочка изо всех сил пытается вытя-
нуться в струнку. 

– Еще ровнее! Выше! Старайся!
На улыбающемся личике явственно 

проступают капельки пота. Остается толь-
ко догадываться, каких трудов стоит девоч-
ке выполнять указания наставника. Руки 
и ноги, скрюченные страшной болезнью, 
выполняют команды с большим трудом. 

– Давай передохнем! – просит, нако-
нец, Владимир.

Однако девочка, упрямо махнув голо-
вой, продолжает выполнять упражнения. 

Сбывшееся пророчество

Режиссер Иркутского театра танца Вла-
димир Лопаев и ангарчанка Вера Кращук 
познакомились в позапрошлом году, когда 
вместе снимались в фильме «Сломанная 
кукла». Пронзительный получасовой доку-
ментальный фильм, рассказывающий о 
судьбе ребенка с ограниченными возмож-
ностями, получил не только всероссийское 
признание – завоевал победу на всерос-
сийском кинофестивале «Дитя Вселенной», 
но и специальную награду «Герой фести-

валя» в одной из главных киностолиц мира 
– Каннах – на X Молодежном фестивале 
искусств России и Франции.

Картину сняли всего за два месяца. 
Режиссер и оператор Олеся Васильченко 
и Николай Тарханов, сценарист Марисоль 
Галыш. Продолжительность фильма 26 
минут. Но для Веры Кращук он стал про-
роческим. По сюжету больная ДЦП девочка 
мечтает танцевать, и мама на свой страх и 
риск приводит дочку к хореографу. Начи-
наются долгие занятия. А в финале «кукла» 

блистает на сцене. После того как кинолен-
та была снята, произошло настоящее чудо 
– у Веры вдруг появилась подвижность 
правой руки, она самостоятельно научилась 
вставать и переворачиваться. А еще стала 
говорить, хотя раньше с трудом выговари-
вала отдельные звуки.

– Проект стал настоящим стимулом 
для дочери, – подтверждает мама девочки 
Любовь Кращук. – Вера поняла: нет ничего 
невозможного, если чего-то действительно 
очень захотеть – чудо произойдет!

К новым победам

Иркутский театр танца «PROдвижение» 
для детей с ограниченными возможностями 
– пока единственный в Приангарье. Идея 
его создания пришла к хореографу-поста-
новщику Владимиру Лопаеву именно после 
съемок фильма «Сломанная кукла».

– Мне очень нравится театр. Имен-
но поэтому я еще преподаю в театральном 
училище, – признается Владимир. – Так 
случилось, что мы с Верой встретились на 
съемках фильма, у нас что-то получилось, а 
когда фильм вышел, мы продолжили наше 
взаимодействие.

Первой работой театра танца стала поста-
новка «Прикоснись, и я живу». После был 
показан спектакль «Кто я?» В нем участво-
вали трое детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья – Вера, Варвара и Саша. 
Сюжет – отношение общества к детям-
инвалидам. Пока все заняты своими делами 
и проблемами, никто не замечает, что рядом 
живут другие дети. А начав с ними общаться, 
люди меняются и задаются вопросом: кто я и 
что я могу сделать в жизни?

Сейчас в театре готовят новый спек-
такль. Рабочее название постановки – 
«Лошади». 

– Каждый артист будет изображать 
лошадку, – объясняет идею Владимир. – 
Я просил, чтобы они нарисовали лошадей, 
придумали им имена. У каждой лошадки 
будет своя судьба. Каждая через танец «рас-
скажет» о своей жизни: кто-то работал в 
поле и пахал землю, кто-то возил важных 
людей в карете, а кто-то участвовал в скач-
ках и занимал призовые места…

На сцене кроме основной труппы театра 
– семь детей-инвалидов. Диагнозы у всех 
разные: ДЦП, аутизм, задержка развития… 
И возраст тоже разный. Самому младше-
му, Богдану, – всего четыре года. Самой 
старшей, Марии, – 30 лет. Репетиции про-
ходят дважды в неделю, но сказать точно, 
когда будет премьера, пока сложно – из-за 
серьезных проблем со здоровьем некото-
рые не могут посещать репетиции регу-
лярно. Кто-то не выдерживает и бросает 
занятия, кто-то приходит впервые. Совсем 
недавно труппа пополнилась новым арти-
стом – в театр пришел 24-летний Костя.

Вера посещает репетиции регулярно. Ни 
плохое самочувствие, ни хмурая погода или 
отсутствие настроения не мешают девочке 
с завидным упорством дважды в неделю 
ездить вместе с мамой в Иркутск.

– Из зала я ее буквально уговариваю 
поехать домой, – с улыбкой рассказывает 
Любовь. – После занятий она всю доро-
гу говорит, не умолкая – эмоции хлещут 
через край! И состояние здоровья улуч-
шается буквально на глазах. Раньше нам 
дважды в год приходилось делать операции 
– подрезать мышцы, а теперь надобность в 
них исчезла: растяжки и так хорошие – на 
репетициях все мышцы прекрасно разо-
греваются!

Услышав похвалу мамы, девочка широко 
улыбается. В огромных глазах, несмотря 
на усталость, – восторг и счастье. Не зря 
все же родители назвали дочь Верой: они 
верили, что их дочь, несмотря ни на что, все 
равно будет счастливой. Теперь и сама она 
это знает совершенно точно.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Спектакль для маленькой Веры
В Иркутском театре танца готовят 
новую постановку

СОЦПОЛИТИКА

Пути и методы решения 

проблемы социального 

сиротства обсудили 

участники круглого 

стола в Законодательном 

Собрании области. В 

совещании приняли 

участие депутаты 

областного парламента, 

члены правительства, 

региональный 

уполномоченный 

по правам ребенка, 

представители силовых 

структур и общественных 

организаций. 

Несмотря на то что сегодня в 
регионе создана эффективная систе-
ма социальной поддержки семей, по 
числу детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей, Приангарье 
лидирует как в СФО, так и по Рос-
сии, отметил заместитель председателя 
Законодательного Собрания, предсе-
датель комитета по здравоохранению 
и социальной защите Андрей Лабыгин. 

Печальную статистику озвучила 
заместитель министра социального раз-
вития, опеки и попечительства Татьяна 
Плетан. В регионе насчитывается 19,8 
тыс. сирот, из них 15,7 тыс. детей про-
живают в замещающих семьях, 3,9 тыс. 
– в детских домах. Число ежегодно 
выявленных детей-сирот в Прианга-
рье снижается год от года. Если в 2012 
году в банке данных значилось 2,9 тыс. 
детей, то в 2014-м – 2,1 тыс.

Число преступлений, совершенных 
в отношении детей, также снижается 
– в 2010 году зарегистрировано 1,4 
тыс. случаев, в 2014-м – 1,3 тыс. При 
этом в области на 2,5% возросло число 
родителей, привлеченных к админи-
стративной ответственности (8,8 тыс.), 
практически во всех случаях – за 
неисполнение обязанностей по воспи-
танию несовершеннолетнего.

Касаясь темы детских суицидов, 
Татьяна Плетан привела такие цифры. В 
2014 году, по данным МВД, было совер-
шено 115 попыток суицида, 28 из них 
завершились гибелью детей. За девять 

месяцев текущего года была предприня-
та 61 попытка ухода из жизни, 24 завер-
шились гибелью. 70% случаев – это ЧП 
с детьми из неблагополучных семей, где 
ребенок не мог поделиться с родителя-
ми своими проблемами.

В регионе меняется структура при-
чин постановки детей на учет в комис-
сиях по делам несовершеннолетних. 
Так, снижается число детей, употре-
бляющих спиртное и уклоняющихся от 
учебы. А количество подростков, упо-
требляющих наркотические вещества, 
напротив, растет. 

– В реабилитации нуждается не 
только отдельный ребенок, но и семья в 
целом, – подчеркнула Татьян Плетан. 

По ее словам, во всех муниципа-
литетах региона открыты школы при-
емных родителей, впервые прошел 
областной форум приемных семей. 
Усилена работа по патронажу семей 
и беременных женщин, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. Рас-
тет число кабинетов медико-социаль-
ной помощи, сокращается количество 
отказов от детей в роддомах (в 2012 
году – 191 отказник, в 2014 году – 107 
случаев отказа). В 29 муниципалитетах 
(среди них – 204 отдаленных насе-
ленных пункта) работают социальные 
участковые. 

Уполномоченный по правам 
ребенка в Иркутской области Свет-
лана Семенова отметила важность 
усиления работы по ранней профи-
лактике социального сиротства. По 
ее мнению, в детских домах и интер-
натах необходимо также принимать 
меры по социализации выпускников, 
а условия пребывания детей в учреж-

дениях максимально приравнивать к 
домашним. Также должна быть уси-
лена работа по дальнейшему сопро-
вождению выпускников, которые, 
по словам Светланы Семеновой, не 
умеют распоряжаться своим имуще-
ством, становятся жертвами крими-
нала. Докладчик посетовала, что не 

хватает средств на приобретение мяг-
кого инвентаря и на питание детей в 
социальных учреждениях. 

Председатель Иркутского област-
ного совета женщин Галина Терентье-
ва поделилась опытом работы обще-
ственных организаций в сфере профи-
лактики социального сиротства. Она 
также отметила необходимость воспи-

тания родительского долга, особенно в 
молодых семьях:

– Многие родители самоустра-
няются от воспитания детей. Кроме 
того, помощь, которую им оказывает 
государство в виде различных выплат, 
часто порождает в них иждивенче-
ство. 

Директор автономной некоммерче-
ской организации «Иркутский центр 
медиации» Марианна Садовнико-
ва рассказала, как медиаторы центра 
работают с приемными и замещающи-
ми семьями, предотвращая и регулируя 
конфликты. Специалист отметила, что 
70% обратившихся замещающих роди-
телей уже планировали вернуть при-
емных малышей в детский дом, но 94 
случая удалось предотвратить.

По итогам обсуждения было решено 
подготовить свои предложения, которые 
затем будут направлены в комитет по 
здравоохранению и социальной защите 
ЗС и оформлены в рекомендации. 

– Мы также будем рекомендовать 
правительству Иркутской области про-
вести на одной из наших сессий прави-
тельственный час на эту тему, посколь-
ку проблема является очень острой, – 
отметил Андрей Лабыгин. – Необхо-
димо привлекать все силы, в том числе 
органы местного самоуправления, для 
ранней профилактики социального 
сиротства. Кроме того, проблему пла-
нируется обсудить на площадке НКО 
«Ассоциация муниципальных образо-
ваний Иркутской области».

Людмила ШАГУНОВА

Депутаты ЗС 
осмотрели 
здание детсада 
в селе Алужино
КОНТРОЛЬ

Здание детсада в селе Алужино Эхирит-

Булагатского района, построенное с 

нарушениями, в конце октября 2015 

года посетили председатель комитета 

по собственности и экономической 

политике Законодательного Собрания 

Иркутской области Ольга Носенко и ее 

заместитель Дмитрий Ершов. 

Депутаты встретились с директором Алужинской сред-
ней школы, в структуру которой входит дошкольная группа 
«Золотая рыбка». Парламентарии отметили, что компания-
подрядчик до сих пор не устранила все замечания, которые 
летом нынешнего года выявили специалисты министерства 
строительства, дорожного хозяйства. 

Депутаты заметили, что протекает кровля, вода бежит 
через вентиляционные каналы, с  крыши дождь и тающий 
снег попадают на отмостки здания, отчего трескается и 
проваливается асфальт, до сих пор нет части оборудования. 
Дмитрий Ершов подчеркнул, что подрядчик по гарантии в 
течение пяти лет обязан устранять возникающие недостат-
ки в строительстве, надо этого добиваться. 

По итогам поездки в Алужино депутаты намерены 
запросить в министерстве строительства, дорожного хозяй-
ства локальную смету строительства (для оценки стоимости 
материалов) и акты выполненных работ, чтобы узнать, 
какие именно работы и оборудование были приняты, когда 
и кем были подписаны акты. 

Как рассказал Дмитрий Ершов, здание дошкольной 
группы  рассчитано на посещение 49 детьми, ходит в него 
36 ребят. Население села Алужино составляет около 500 
человек. Депутаты предположили, что в селе можно было 
бы построить одно здание школы-детсада, так как школа 
находится в аварийном состоянии. В старом здании занятия 
уже не проводят, дети занимаются в нескольких разных 
помещениях, на обед их привозят в детсад.

Юрий ЮДИН

Печальные цифры социального сиротства
В областном парламенте обсудили пути решения проблемы

В регионе насчитывается 19,8 тыс. сирот, из них 

15,7 тыс. детей проживают в замещающих семьях, 

3,9 тыс. – в детских домах. Число ежегодно выяв-

ленных детей-сирот в Приангарье снижается год 

от года. Если в 2012 году в банке данных значилось 

2,9 тыс. детей, то в 2014-м – 2,1 тыс.

КОММЕНТАРИЙ

Фильм «Сломанная кукла» создавался в рам-
ках просветительского проекта «Безграничные 
возможности особых детей». Его организатор 
– депутат Законодательного Собрания, прези-
дент благотворительного фонда «Твори добро» 
Анастасия Егорова – планирует ввести картину 
в школьную программу: 
– Никакие учебники не смогут дать ребенку 
то, что дает такая форма внеклассных уроков. 
Буквально за 40 минут у ребенка происходит 
смена мировоззрения. Фильм учит нас, людей 
здоровых, у которых есть руки-ноги, но порой 
не хватает сердца, души, толерантному отно-
шению к людям, которые ограничены каким-то 
образом в своих возможностях.

Режиссер Иркутского театра танца Владимир Лопаев и 

ангарчанка Вера Кращук познакомились в позапрошлом 

году, когда вместе снимались в фильме «Сломанная 

кукла». Пронзительный получасовой документальный 

фильм, рассказывающий о судьбе ребенка с ограничен-

ными возможностями, получил всероссийское призна-

ние – завоевал победу на всероссийском кинофестивале 

«Дитя Вселенной».

В интересах детей
Газета «Областная» продолжает 
совместный проект с Законодательным 
Собранием, посвященный реализации 
государственной национальной 
Стратегии действий в интересах детей. 
В рубрике речь идет о делах, которые 
направлены на улучшение жизни будущих 
поколений. Неважно, исходят они от 
государства, бизнеса, простых граждан или 
общественных организаций, главное, чтобы 
они работали в интересах детей. 
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ДИАЛОГ

Водные проблемы 

нового Шелкового 

пути и отношения 

между Китаем, 

Монголией и Россией 

в связи с проектами 

строительства 

нескольких ГЭС на реке 

Селенга стали главными 

темами международной 

конференции «Реки 

Сибири и Дальнего 

Востока», которая 

проходила 10–12 

ноября в Иркутске и 

Байкальске. 

Как отметил на открытии пле-
нарного заседания заместитель 
директора по научной работе 
Института географии СО РАН 
им. В.Б. Сочавы Леонид Корыт-
ный, это уже девятая междуна-
родная конференция. С каждым 
годом она становится все более 
представительной, к ее резолю-
ции прислушиваются органы 
власти и бизнес-структуры.   

В работе конференции при-
няли участие правительственные 
делегации, бизнес и обществен-
ные организации из России, 
Китая, Монголии, Узбекистана, 
Киргизии и Европы. 

– Водные ресурсы в регионе 
распределены неравномерно и 
сосредоточены в южных райо-
нах, – отметил на открытии пле-
нарного заседания и.о. министра 

природных ресурсов и экологии 
Иркутской области Олег Крав-
чук. – 13 территорий области 
испытывают дефицит чистой 
воды. Правительство региона 
уделяет этому вопросу особое 
внимание, в частности, действует 
программа «Чистая вода». Кроме 
того, за счет субвенций из феде-
рального бюджета проводится 
установление границ водоохран-
ных зон и прибрежных защит-
ных полос на реках Лена, Вихо-
ревка и Киренга в пределах насе-
ленных пунктов. Ведутся работы 
по руслорегулированию и рас-
чистке русла рек. За последние 
два-три года в результате всех 
мероприятий в сфере водохозяй-
ственного комплекса Иркутской 
области суммарный эффект от 
предотвращения ущерба соста-

вил 3,6 млрд рублей, от негатив-
ного воздействия водных объ-
ектов защищено почти 26 тыс. 
человек.  

И.о. министра также напом-
нил о проблеме маловодья и сни-
жения уровня Байкала. По его 
словам, в области мог бы про-
изойти коллапс в энерго- и водо-
снабжении, если бы правитель-
ством РФ не было принято реше-
ние по доведению уровня воды 
в озере ниже границы, установ-
ленной ранее законом. 

– В 2015 году мы видим повто-
рение прошлогодней ситуации, и 
это вызывает серьезную озабо-
ченность, – отметил Олег Крав-
чук. – Надеюсь, что поддержка 
экологической общественности, 
научного сообщества и водополь-
зователей позволит нам сформи-

ровать взвешенную позицию и 
программу действий для сохра-
нения озера Байкал.

На пленарном заседании 
выступили представители WWF 
России с докладом о внедрении 
механизма стратегической эко-
логической оценки (СЭО) в про-
граммы регионального развития 
и крупные инвестиционные про-

екты. По их мнению, это позво-
лит обеспечить выбор наиболее 
обоснованного с точки зрения 
охраны окружающей среды и 
здоровья населения варианта 
развития территорий. А вовле-
чение общественности в обсуж-
дение результатов СЭО снижа-
ет вероятность возникновения 
конфликтных ситуаций. Более 
того, как заявили эксперты, 
СЭО необходима при реализа-
ции трансграничных проектов. 
Например, по строительству 
ГЭС на реке Селенга. 

Леонид Корытный остано-
вился на водных проблемах при 
реализации проекта «Шелковый 
путь». Он отметил, что воплоще-
ние такого сложного и много-
гранного проекта потребует от 
государств-участников тесного 
взаимодействия, умения идти на 
компромиссы. 

– Сегодня усилиями многих 
государств мира решено воз-
родить к новой жизни Великий 
шелковый путь, – рассказал 
Леонид Корытный. – В 1988 году 
был принят проект ЮНЕСКО 
«Интегральное изучение Шелко-
вого пути – пути диалога». Есть 
несколько вариантов реализации 
этой идеи. Китай уже начал реа-
лизацию проекта «Экономиче-
ский коридор Великого шелково-

го пути». Озеро Байкал и Иркутск 
лежат на основном векторе этого 
торгового пути. Поэтому необхо-
димо вместе с китайскими парт-
нерами внимательно подойти к 
вопросу реализации проекта.

Кстати, в очередной раз в 
Иркутске поднималась тема 
строительства нескольких гидро-
электростанций на реке Селенга 
– главном притоке озера Бай-
кал. Директор КРОЭО «Плоти-
на», российский координатор 
международной экологической 
коалиции «Реки без границ» 
Александр Колотов поделился 
опытом обращения с жалобой в 
Инспекцию Всемирного банка. 

– С формальной точки зре-
ния, в рамках проекта МИНИС 
реализуются сразу два проекта 
строительства плотин в бассей-
не Селенги – это ГЭС «Шурен» 
и плотина для переброски реки 
Орхон в Гоби в рамках подпро-
екта «Регулирование стока реки 
Орхон и строительство комплек-
са водохранилищ», – напомнил 
эколог. – Поскольку проекты 
сопряжены с большими природо-
охранными и социальными 
рисками, в феврале этого года 
ряд граждан России и Монголии, 
а также представители обще-
ственных организаций, подписа-
ли жалобу на проект МИНИС, 

которая была направлена в 
инспекцию Всемирного банка. 

В мае представители Инспек-
ционной комиссии Всемирного 
банка по этому вопросу побы-
вали в России и Монголии. В 
результате эксперты согласи-
лись с тем, что потенциальный 
вред может быть серьезным. По 
данным Александра Колотова, 
«комиссия подчеркивает важ-
ность трансграничного сотруд-
ничества в подобных ситуациях, 
когда имеются общие жизненно 
важные водоемы, экологические 
и социальные последствия могут 
быть разными и неравномерны-
ми для разных стран». В итоге 
было решено в течение года про-
вести оценку хода разработки, 
объема и охвата ТЭО и ОВОСС, 
после чего уже вынести реко-
мендации Всемирному банку. 

На конференции также про-
звучали доклады о новой китай-
ской политике развития, о про-
блемах озера Байкал, о влиянии 
угольной промышленности на 
водные ресурсы в Китайской 
Народной Республике. На следу-
ющий день участники конферен-
ции продолжили работу в Бай-
кальске. Были проведены круг-
лые столы на темы «Золотодобы-
ча и вольный принос – судьба 
рек», «Российско-китайско-мон-
гольское сотрудничество и охра-
на природы», «Угольные ТЭС и 
ГЭС – мнимая альтернатива, 
или спасение планеты?». Выводы 
и рекомендации конференции 
будут направлены в федеральные 
и региональные органы власти 
Российской Федерации.

Елена ПШОНКО 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Водное наследие
В Иркутске прошла международная конференция «Реки Сибири и Дальнего Востока»

13 территорий Иркутской области испытывают дефицит чистой 

воды. Правительство региона уделяет этому вопросу особое внима-

ние, в частности, действует программа «Чистая вода». Кроме того, 

за счет субвенций из федерального бюджета проводится установ-

ление границ водоохранных зон и прибрежных защитных полос на 

реках Лена, Вихоревка и Киренга в пределах населенных пунктов.

ТУРИЗМ

Круглый стол с 

участием активистов 

Общероссийского народного 

фронта (ОНФ), прошедший в 

Иркутске, проанализировал 

работу над созданием 

особой экономической зоны 

туристско-рекреационного 

типа «Ворота Байкала». 

В нем принял участие 

руководитель проекта 

ОНФ «За честные закупки» 

Антон Гетта. Он заверил, 

что донесет до руководства 

страны предложения 

бизнеса и региональных 

властей по развитию 

турзоны. 

В преддверии приезда представите-
лей Народного фронта в Иркутск акти-
висты и эксперты проекта ОНФ «За 
честные закупки» провели свое рассле-
дование реализации проекта создания 
особой экономической зоны турист-
ско-рекреационного типа «Ворота 
Байкала». На федеральном новост-
ном канале даже вышел 10-минутный 
сюжет об этом. Негатива было доста-
точно. Главным образом, «фронтови-
ков» возмутило то, что ничего не сде-
лано до сих пор, хотя и филиал ОАО 
«ОЭЗ» был создан, и деньги вроде 
выделялись. Чтобы разобраться в ситу-
ации, в Иркутск приехал руководитель 
проекта ОНФ «За честные закупки» 
Антон Гетта. За круглым столом «Раз-
витие и эффективность особой эконо-
мической зоны туристско-рекреацион-
ного типа «Ворота Байкала» собрались 
люди, способные пролить хоть какой-
то свет на ситуацию.

– ОЭЗ «Ворота Байкала» была соз-
дана в 2007 году, – напомнил Антон 
Гетта. – Планировалось построить объ-
екты инфраструктуры на сумму 11,8 
млрд рублей, создать более 3 тыс. рабо-
чих мест, объем инвестиций оценивал-
ся в 11,3 млрд рублей. Что мы имеем 
по факту? За восемь лет резидентами 
вложено 173 млн рублей, построены 
объекты инфраструктуры на 108 млн 
рублей, создано 30 рабочих мест. Вывод 
– проект «Ворота Байкала» реализует-
ся крайне неэффективно. 

Руководитель иркутского филиала 
ОАО «Особые экономические зоны» 
Сергей Иванов заметил, что назначен на 

эту должность недавно – в августе 2015 
года, поэтому на многие вопросы не 
сможет ответить. Тем не менее пояснил, 
что много времени было потрачено на 
выбор и согласование участков особой 
экономической зоны. Сначала это была 
Крестовая Падь в поселке Листвянка, 
потом Большое Голоустное. Последнее 
решение федерального центра – рас-
ширение турзоны за счет включения в 
нее территории Слюдянского района, в 
частности, Горы Соболиной. 

По словам Сергея Иванова, разви-
тию ОЭЗ препятствует, прежде всего, 
федеральное законодательство, соглас-
но которому в центральной экологиче-
ской зоне ограничена хозяйственная 
деятельность, запрещено строитель-
ство капитальных сооружений, в том 
числе канализационных очистных соо-
ружений, полигонов ТБО и т.д. 

– Территорию ОЭЗ со всех сторон 
окружает лес, необходимо разреше-
ние на его вырубку, которого мы не 
можем получить, – добавил Сергей 

Иванов. – Я могу хоть завтра там топо-
ром начать махать, а послезавтра ко 
мне придет прокуратура. Кроме того, 
затянул работы недобросовестный 
подрядчик, который начал разрабаты-
вать проект ОЭЗ, но так и не закончил. 
Был найден новый подрядчик, кото-
рый завершил проект. Документ сей-
час проходит этап согласования. 

Сергей Иванов также заявил, что, 
несмотря на все сложности, у турзоны 

есть пять резидентов. Готовятся зайти 
еще шесть компаний, среди которых 
китайский инвестор. 

– Они хотят здесь построить отели 
и парки развлечений для своих же 
туристов, – поделился руководитель 
филиала ОЭЗ. 

Однако участники круглого стола 
(в основном представители местного 
турбизнеса) обратили внимание, что 
из всех резидентов в развитие турзо-
ны вкладывается только «Гора Соболи-
ная» (горнолыжный курорт). Осталь-
ные инвесторы, строящие планы на 
других площадках ОЭЗ, видимо, ждут, 
когда государство выполнит взятые на 
себя обязательства и построит необхо-
димую инфраструктуру. 

Что касается Большого Голоустно-
го, строительство турзоны там пока 
заморожено, но не скинуто со счетов. 
К нему планируется вернуться в 2017 
году. По мнению турсообщества, об 
этой территории в принципе нужно 
забыть – бесперспективное место 

для массового туризма из-за сильных 
ветров и болотистой местности. 

– Нужно не менее семи «опор-
ных точек» для реализации проекта 
ОЭЗ, – предложил Виктор Григоров, 
который принимал непосредственное 
участие в создании турзоны, занимая 
тогда посты председателя областно-
го комитета по спорту, а затем ген-
директора туркомпании «Гранд Бай-
кал». – И эти точки нужно делать там, 
где уже развит туризм. Это Байкальск, 
Листвянка, Малое Море, Ольхон и 
несколько точек со стороны Респу-
блики Бурятия. Проект должен кон-
солидировать, а не разъединять два 
региона. В опорных точках необхо-
димо создавать качественную инфра-
структуру – очистные сооружения, 
энергоснабжение, дороги, причалы и 
так далее. Все остальные места тури-
сты будут посещать в экскурсионном 
режиме, не загаживая берега Байкала. 

Начальник управления стратегиче-
ского развития министерства эконо-
мического развития Иркутской обла-
сти Оксана Тетерина заявила, что в 
настоящее время ведомство анализи-
рует ситуацию с турзоной и в ноябре 
должно принять решение о дальней-
ших действиях. 

– Наша главная задача – не кри-
тиковать, а наметить план выхода из 
сложившейся ситуации, – подчер-
кнул Антон Гетта. – Но мы будем 
инициировать проверки и расследова-
ния по растратам бюджетных средств, 
неэффективным вложениям и баналь-
ному воровству в ОЭЗ. Те же 100 млн 
рублей, потраченных на реализацию 
проекта в Большом Голоустном, гово-
рят о том, что эти деньги как мини-
мум выкинуты на ветер. Скорее всего, 
эксперты примут решение отказаться 
от реализации проекта на ветреной 
и заболоченной территории. Почему 
сразу нельзя было решить этот вопрос? 
Кто ответственен за этот просчет? 

Активисты ОНФ также заявили, 
что на реализацию проекта «Воро-
та Байкала» было выделено около 
2 млрд рублей. Эти деньги не потраче-
ны – они зарезервированы на счетах 
РосОЭЗ. По словам Антона Гетты, «это 
хуже воровства, потому что средства 
бездействуют, в то время как рубль 
обесценивается из-за кризиса».

Теперь судьбу «Ворот Байкала» 
будут решать в Москве: круглый стол 
на эту тему пройдет в столице уже в 
ближайшее время. ОНФ ждет пред-
ложения от региональных властей и 
турсообщества Иркутской области по 
развитию турзоны на Байкале. 

Елена ПШОНКО 

Рисунок Игоря КИЙКО

За восемь лет «Ворота Байкала» 
так и не открылись 

Строительство турзоны в Большом Голоустном 

пока заморожено, но не скинуто со счетов. К нему 

планируется вернуться в 2017 году. Хотя, по мне-

нию турсообщества, об этой территории в прин-

ципе нужно забыть – бесперспективное место для 

массового туризма из-за сильных ветров и боло-

тистой местности.

Активисты ОНФ также заявили, что на реализа-

цию проекта «Ворота Байкала» было выделено 

около 2 млрд рублей. Эти деньги не потрачены 

– они зарезервированы на счетах РосОЭЗ. По сло-

вам Антона Гетты, «это хуже воровства, потому 

что средства бездействуют, в то время как рубль 

обесценивается из-за кризиса».

Охота 
подорожала
СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Осенне-зимний период – 

наиболее активная пора 

промысловой деятельности 

охотников. С 22 августа 

открыта охота на боровую 

дичь, с середины 

сентября – на пушного 

зверя и с 1 октября – на 

парнокопытных животных. 

Особых нововведений при полу-
чении разрешений на охоту в этом 
году не было. Разве что увеличил-
ся размер госпошлины – на сегод-
ня она составляет 650 рублей; для 
отстрела копытных, таких как бла-
городный олень и косуля, промысло-
вику придется дополнительно рас-
кошелиться, заплатив по 2150 и 1100 
рублей соответственно. 

О том, каковы пропорции разре-
шительных документов, выданных 
охотникам, рассказал государствен-
ный инспектор Иркутского Меж-
районного отдела службы по охране 
и использованию животного мира, 
курирующий территорию Эхирит-
Булагатского района, Александр 
Топшиноев.

– Разрешений на добычу лисы 
в этом сезоне выдано очень мало 
– одна особь на 10 тыс. га, то есть 
в нашем районе добыть разреше-
но всего 33 лисы. Зайцев-беляков 
можно добыть ровно в десять раз 
больше – численность позволяет. 
Диаметрально противоположно 
обстоит дело с их серыми собра-
тьями: добыча зайцев-русаков на 
территории региона на сегодняш-
ний день запрещена, поскольку их 
поголовье неуклонно уменьшается. 
Из года в год сокращается и чис-
ленность «хозяина тайги» – в этом 
году нашей структурой не выдано 
ни одного разрешения на добычу 
бурого медведя. 

Что касается волков, то их лик-
видация ружейным способом явля-
ется сегодня единственным методом 
уничтожения. К сожалению, прихо-
дится констатировать, что профес-
сионалов, которые могли бы зани-
маться охотой на этих хищников, 
осталось очень мало. 

К положительным моментам 
можно отнести то, что сейчас без 
задержек выплачивается денежное 
вознаграждение за шкуру волка, и 
сумма эта довольно внушительная 
– 17 тыс. рублей. В 2014 году в 
районе было ликвидировано восемь 
волков.

Виктор ПРОСЕКИН
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Ныгда – неприметное, 

неяркое село приезжим 

откроется не сразу. 

За обычными домами 

и непроницаемыми 

лицами местных жителей 

трудно рассмотреть 

богатую, интересную 

историю этих мест. 

А между тем история 

Ныгды, любовно 

собранная краеведами, 

хранит много тайн и 

легенд. И множество 

известных людей родила 

эта земля. 

Легенды и люди 

Название села происходит от 
бурятского «ныгдыхын», что означа-
ет «объединение». Есть легенда, что 
село названо в честь объединения 
нескольких бурятских родов. Любой 
житель расскажет историю о трех 
деревьях – лиственнице, сосне, 
березе, которые в конце XIX века 
посадили три брата, основавшие три 
рода – Осиповых, Алексеевых и 
Бухаевых.

– Близ Ныгды есть гора Хара-
Хушун, у подножия которой про-
водят ритуалы посвящения в шама-
ны. Здесь также поклоняются обу-
синскому шаману-хородуту Хану 
– Мэргэну, погибшему на горе. В 
1993 году местные власти реши-
ли проложить объездную дорогу 
у подножия Хара-Хушун, по кото-
рой должны были возить магнезит. 
Песок для строительства брали из 
карьера, открытого на священной 
горе. Буряты, жившие рядом, гово-
рили, что это грех, нельзя трогать 
священное место. Вскоре многие 
строители, жители Ныгды, один за 
другим стали болеть и умирать. И 
строительство под напором обще-
ственности было прекращено, – 
рассказывает глава Ныгдинского 
МО Ирина Саганова.

В 1993 году на этом месте архе-
ологи обнаружили останки древне-
го человека эпохи неолита. Место 
освятили согласно бурятским обы-
чаям.

В пяти километрах севернее 
Ныгды, в сосновом бору, находит-
ся шаманское святилище «Убгэдэй 
бууса». Легенда гласит, что «Стар-
цы пришли из-за Байкала и, изрядно 
побродив по разным местам, основа-
ли стоянку в окрестностях Ныгды». 
Местные жители именуют их эжина-
ми. Ежегодно в их честь устраивают 
общественные молебны.

По мифам бурят, первый шаман 
был рожден от Орла. Издревле 
повелось, что человек, убивший 
орла, непременно пострадает. 
Население Ныгды веками проявля-
ет особое доброжелательное отно-
шение к орлам. На северо-запа-
де от села есть место Двенадцать 
Сосен, где до середины прошлого 
века гнездились белоголовые орла-
ны. Птицы давно покинули обжи-
тое место. Однако до сих пор место 
их гнездования для людей остается 
священным.

Ныгдинцы гордятся своими 
известными людьми. В честь хокке-
иста Иннокентия Протасова (1932–
2004 гг.) в Свирске назван стадион. 
Фронтовик, первый бурят – участ-
ник XV Олимпийских игр в Хельсин-

ки, мастер спорта по пулевой стрель-
бе Петр Николаев (1924–2000 гг.) – 
легендарная в Ныгде личность. Имя 
талантливого бурятского композито-
ра Гавриила Дадуева (1914–1958 гг.) 
увековечено на мемориальной доске 
местного ДК.

Современники – ветеран труда 
Екатерина Басанова, педагог Донара 
Бутуханова, аграрий Андрей Васи-
льев, медик Алла Мотоева, многодет-
ная мама Наталья Бухаева и другие 
земляки – тоже гордость села.

Вахтовый метод 

по-женски

Муниципалитет включает в себя 
Ныгду, деревни Халта и Буркова. 
Проживает на территории 1100 чело-
век, преимущественно буряты.

Главная проблема – безработи-
ца, говорит глава Ирина Саганова. 
Многие живут подсобными хозяй-
ствами, продукцию сбывают на рын-
ках в городе Черемхово. Таково гео-
графическое положение Ныгды – ей 
до города угольщиков ближе, чем до 
райцентра Кутулик.

Летом местные жители активно 
собирают ягоды и грибы, продавая их 
на трассе. Многие за сезон умудря-
ются заработать до 100 тысяч рублей. 
Для кого-то выручка от лесных даров 
– единственное подспорье для сбора 
детей в школу.

Мужчины уезжают вахтой в 
Ангарск, Иркутск, работают в Куту-
лике. Именно в Ныгде мы узнали 
об уникальном явлении – здесь 
на работу вахтовым методом ездят 
также и женщины. Устраиваясь в 
Иркутске официантками и продав-
цами, мамы оставляют детей на без-
работных отцов.

Парадокс – рождаемость в селе 
год от года растет, но очередей в дет-
ский сад нет. Заведующая детсадом 
Татьяна Халбанова рассказывает 
– после повышения родительской 
платы многие от сада отказались – 
1600 рублей для селян сумма нема-
ленькая.

Еще одна достопримечательность 
села – в конце июня здесь ежегодно 
празднуется уникальный, единствен-
ный в округе местный праздник – 
Саламатный ёхор. 

– Все население от мала до 
велика собирается и варит из 
сметаны национальный саламат. 
Накрываются столы, приглашают-
ся гости, – рассказывает педагог 
бурятского языка Оксана Серге-

ева. – Праздник сопровождается 
концертом.

Свое село жители любят – про-
водят субботники, вывозят мусор. По 
областному проекту здесь построили 
водонапорную башню. На средства 
«Народных инициатив» ремонтиру-
ются дороги, приобретены две дет-
ские игровые площадки, для местных 

артистов пошиты костюмы. В этом 
году по «Народным инициативам» 
на водокачке установили фильтр для 
воды. 

В Ныгде нет базового хозяйства, 
на которое можно опереться. От быв-
шего совхоза не осталось камня на 
камне. Усольское ОАО «Белоречен-

ское» засевает в Ныгде 3 тыс. га. Пла-
нирует взять в аренду еще 700 га, что 
станет для муниципалитета большой 
удачей.

Местный кооператив, который 
принимает у населения молоко по 
низким ценам, отнюдь не способ-
ствует увеличению поголовья. Инве-
сторов на местный чернозем почему-
то не находится, хоть для развития 
фермерских хозяйств в Ныгде есть, 
пожалуй, все.

Не в фокусе внимания 

История сельской школы начи-
нается с Ныгдинского инородче-
ского приходского смешанного 
училища, которое было открыто в 
1899 году. Еще одна удивительная 
особенность – старейшая школа в 
селе вроде бы есть, но ее же и…нет. 
Так, во всяком случае, утверждает 
директор учебного заведения Гали-
на Бухаева.

– Школы у нас нет. Приспосо-
бленное и по совместительству ава-
рийное здание, – выносит вердикт 
директор.

В 90-е годы под предлогом ремон-
та из местной школы детей переве-
ли во временное здание – бывшую 
совхозную контору, рассчитанную 
человек на 30. Сегодня в здании учит-
ся 96 учеников. 

Одной прогулки по школе доста-
точно, чтобы увидеть – косметика 
не в состоянии спрятать неприкры-
тую бедность. Все держится на запла-
тах и подпорках. Почти в каждом 
кабинете сгнили полы и стены. Про-
гнившие потолки поддерживаются 
лагами. В комнате, где занимается 
второй класс, в свое время обвалился 
потолок. Строители залатали провал 
как смогли.

В классе информатики ученики 
соседствуют с учителями, у кото-
рых тоже нет свободного простран-
ства. В библиотеке потолок тоже 
на подпорках, грозит обвалиться. 
Чтобы не рухнул козырек школьной 
крыши, на крыльце тоже устано-
вили две подпорки. Сгнил и каби-
нет труда. Спортзала, актового зала 
в здании нет. Зимой дети бегают 
на лыжах или играют в шахматы. 
Линейки проводятся в тесном кори-
доре. 

– Классы маленькие, темати-
ческих кабинетов нет. Чем больше 
класс, тем большую комнату мы ему 
отдаем, – рассказывает Галина Буха-
ева. – Мне стыдно глядеть детям 
в глаза. Есть выпускники, которые 
так и не поучились в нормальной 
школе. Есть же интернет, дети видят, 
что можно жить лучше. А мы словно 
застряли в 90-х годах…

Кабинетное оборудование, инте-
рактивные доски и прочие школьные 
новации в Ныгду не везут – здание 
не то. Тут тоже большой вопрос – 
почему дети, вынужденные по вине 
взрослых учиться в приспособлен-
ном здании, лишены современных 
форм обучения?

Между тем в школе, где боль-
шинство учеников – буряты, 
активно возрождается националь-
ная культура. Родной язык дети изу-
чают со второго класса и показыва-
ют прекрасные результаты. Соб-
ственных звезд в школе хватает. 
Одиннадцатиклассница Катя Алек-
сеева на всероссийском конкур-
се юношеских учебно-исследова-
тельских работ «Юный архивист» 
получила диплом I степени. Вось-
миклассница Таня Бухаева на меж-
дународном вокальном конкурсе 
в Красноярске стала лауреатом 
первой степени. Педагог Галина 
Машеева – лауреат Фонда под-
держки и развития детского твор-
чества «Планета талантов».

– В 2014 году в школе было два 
золотых медалиста. Было бы и боль-
ше, но многие родители переводят 
детей в другие школы. Дети хотят 
учиться в лучших условиях, – под-
черкивает Галина Бухаева.

Школа славится своими борцами, 
постоянными победителями район-
ных, областных, зональных турниров 
(тренер Илья Васильев). Почти все 
мальчики в Ныгде предпочитают этот 
вид спорта. 

Из-за отсутствия спортзала ребя-
та тренируются в местном клубе, где 
перед каждой тренировкой рассти-
лают борцовский ковер. Затем ковер 
сворачивают, потому что начинаются 
репетиции фольклорного ансамбля 
«Аялга» (руководитель Елена Хапки-
нова). Сказать, что местным арти-
стам повезло больше, чем школьни-
кам, будет неправдой – ДК тоже 
требует капитального ремонта. Его 
обшили фанерой, вставили новые 
окна, но краше от этого старое зда-
ние не стало.

– Мы мечтаем не только о новой 
школе, но и ДК. Нам не надо огром-
ного дворца, который мы не сможем 
содержать. Есть проекты, где ДК 
совместим со спортивным клубом, 
– делится сокровенным глава Ирина 
Саганова.

Планы на строительство новой 
школы есть, однако в это местные 
жители верят с трудом. 

– Мы не в фокусе внимания 
власти, – уверена директор школы 
Галина Бухаева.

Власть же в лице заместителя 
мэра района по социальным вопро-
сам Александры Папиновой заяв-
ляет, что Ныгда – первая в очере-
ди на строительство нового учеб-
ного заведения. В данное время 
готовится ПСД на строительство. 
Вместе с Ныгдой новые школы 
должны появиться в селах Идеал 
и Ангарский. Ремонт и строитель-
ство образовательных учреждений 
в районе запланировано с 2016 по 
2025 годы.

Значит, есть надежда, что рывок 
из 90-х годов Ныгда все-таки сдела-
ет…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Глава Ныгдинского МО Ирина Саганова

Так выглядит дом культуры в Ныгде Сончас в детском саду поселка Ныгда

ТРАДИЦИИ

КОМАНДА УОБО – 

ТРЕТЬЯ НА КОНКУРСЕ 

«ЯЗЫК МАТЕРИ – 

НАШЕ БОГАТСТВО»

На VII межрегиональном конкурсе бурятского 
языка «Эхэ хэлэн – манай баялиг» («Язык матери 
– наше богатство»), который проводит Буддийская 
традиционная Сангха России, команда Усть-
Ордынского округа заняла третье место. 60 команд 
из Бурятии, Забайкальского края, Иркутской обла-
сти приняли участие в конкурсе, который проходил 
в Иволгинском дацане. Участники собрались, чтобы 
продемонстрировать артистические способности 
в прочтении стихотворных строк на своих диалек-
тах, рассказать о своем крае, народных традициях, 
показать поделки.  
Как отметили организаторы конкурса, особенно 
порадовали команды из села Обуса Осинского рай-
она и села Ново-Николаевск Эхирит-Булагатского 
района. В этом есть огромная заслуга нового Ширээтэ 
ламы Усть-Ордынского дацана Зоригто Батуева. 

АКЦИЯ

ПО ИТОГАМ ВСЕБУРЯТСКОГО 

ДИКТАНТА ЖИТЕЛИ УОБО 

ПОКАЗАЛИ ЛУЧШИЕ 

РЕЗУЛЬТАТЫ

В образовательной акции «Эрдэм-2015», которая 
проходила на факультете филологии и журналистики 
ИГУ, участвовал 51 человек. Они писали под диктов-
ку текст, состоящий из 173 слов. Диктант оценивался 
по 100-балльной шкале. В этом году результат был 
лучше прошлогоднего: от 90 до 97 баллов набрали 
16 человек. Максимальное количество баллов – 
97 – набрал Эрдэм Нимаев. Уроженец Агинского 
Бурятского округа живет в Иркутске, окончил отде-
ление бурятской филологии ИГУ. 
На втором месте Намжилма Цыденова. 
Корреспонденту окружной газеты «Усть-Ордын унэн» 
удалось набрать 96 баллов. Тройку призеров замкнул 
Батор Цыдыпов из Эхирит-Булагатского района, его 
грамотность была оценена в 95 баллов. По 94 балла 
набрали Валентина Бодеева из Баяндаевского рай-
она, Светлана и Баирма Хаптановы, Зоя Юмдунова 
из Эхирит-Булагатского, по 92 – Татьяна Боролдоева 
из Баяндаевского, Ирина Молоткова из Эхирит-
Булагатского района. 

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

ЕВГЕНИЙ ЖЕРБАЕВ СТАЛ 

ПОБЕДИТЕЛЕМ КУБКА 

ЕВРОПЕЙСКИХ НАЦИЙ

В Москве прошел пятый международный турнир по 
вольной, греко-римской и женской борьбе «Кубок 
европейских наций – Кубок Алроса». Право высту-
пить на нем получили шесть лучших сборных по 
итогам первых в истории Европейских игр, про-
шедших летом в Баку. В составе сборной коман-
ды России выступил борец из Усть-Ордынского 
Бурятского округа Евгений Жербаев в весовой кате-
гории до 70 кг. 
Уроженец села Куйта Нукутского района Евгений 
Жербаев получает образование в училище олим-
пийского резерва города Улан-Удэ. Тренерский штаб 
сборной России включил Евгения в состав сбор-
ной на «Кубке европейских наций» и не прога-
дал. Евгений Жербаев в своем поединке с турком 
Мустафой Кайя одержал уверенную победу на туше, 
внеся значительный вклад в копилку сборной. В 
итоге сборные команды России по женской и воль-
ной борьбе одержали уверенные победы. 

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

СПАРТАКИАДА ПО 

НАЦИОНАЛЬНЫМ ВИДАМ 

СПОРТА ПРОШЛА 

В БАЯНДАЕ

В Усть-Ордынском Бурятском округе состоялась 
III спартакиада по национальным видам спорта. 
Мероприятие прошло в селе Баяндай в рамках 
ведомственной целевой программы «Развитие наци-
ональных и массовых видов спорта на территории 
Усть-Ордынского Бурятского округа».
Участниками спартакиады стали 180 спортсменов 
из всех районов округа. Соревнования проводились 
по бурятской борьбе, стрельбе из лука, шашкам, 
шатару (бурятским шахматам) и гиревому спорту. 
Состязания шли на нескольких площадках, в том 
числе на территории физкультурно-оздоровительно-
го комплекса, возведенного за счет средств област-
ного бюджета в 2014 году.
По итогам соревнований общекомандное место 
заняла команда Аларского района. У команды 
Эхирит-Булагатского района – второе место. 
«Бронза» досталась принимающей стороне – 
команде Баяндаевского района. Завершилась 
спартакиада по традиции проведением соревно-
ваний на абсолютное первенство по бурятской 
борьбе и стрельбе из лука. Чемпионом среди бор-
цов стал Евграф Середкин из Эхирит-Булагатского 
района. Звание абсолютного чемпиона по стрельбе 
из лука завоевал Денис Ники форов из Боханского 
района.

Подготовила Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Старейшее поселение Аларского 
района мечтает жить по-новому
Поселку нужны новая школа и дом культуры

Одной прогулки по школе достаточно, чтобы 

увидеть – косметика не в состоянии спрятать 

неприкрытую бедность. Все держится на запла-

тах и подпорках. Почти в каждом кабинете 

сгнили полы и стены. Прогнившие потолки под-

держиваются лагами. В комнате, где занимается 

второй класс, в свое время обвалился потолок. 

Строители залатали провал как смогли.

В Ныгде нет базового хозяйства, на которое 

можно опереться. От бывшего совхоза не оста-

лось камня на камне. Усольское ОАО «Белоре-

ченское» засевает в Ныгде 3 тыс. га. Планирует 

взять в аренду еще 700 га, что станет для муни-

ципалитета большой удачей.
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ИНТЕРВЬЮ

Народный артист РФ, 

автор фильмов «Холодное 

лето пятьдесят третьего...», 

«Опасный возраст», «Доктор 

Живаго», «Живи и помни», 

«Русский бунт» Александр 

Прошкин посетил Иркутск 

в качестве гостя фестиваля 

«Сталкер». Он представил 

зрителям свой новый фильм 

«Охрана», который выйдет 

в российский прокат в 

марте 2016 года. В интервью 

газете «Областная» он 

рассказал о другой своей 

премьере – фильме 

«Райские кущи» по мотивам 

«Утиной охоты» Александра 

Вампилова. Его российские 

зрители смогут увидеть 26 

ноября.

– Александр Анатольевич, долгие 

годы вы снимали в основном истори-

ческое кино. Что побудило вас пере-

ключиться на наше время? 

– Действительно, я всегда снимал 
кино достаточно жесткое и в основном 
историческое в надежде, что уроки 
истории нас чему-то научат. «Охрана» 
– картина на очень важную для меня 
тему – о том, где проходит грань между 
жизнью и существованием. Несколько 
месяцев назад я встречался с Евгени-
ем Евтушенко. Он произвел на меня 
очень сильное впечатление. Пожилой 
человек, у которого большие проблемы 
со здоровьем, объехал 34 города Рос-
сии, делает антологию поэзии, препо-
дает в университете в Америке. На мой 
вопрос, зачем ему все это нужно, он 
ответил: «В стране накопилось столько 
напряжения, такая ярость и злоба, что 
кому-то нужно успокаивать нравы». 
В сущности, «Охрана» служит той же 
цели. 

– Как возникла идея этого фильма?

– Эта картина о провинции в 
обобщенном плане. Я вообще никог-
да не снимаю про Москву и москов-
скую жизнь, мне это неинтересно. Два 
последних фильма «Чудо» и «Искупле-
ние» я снимал в Туле на Косогорском 
заводе – старом металлургическом 
предприятии, построенном бельгий-
цами во времена Льва Толстого. Там 
в охране работают молодые девушки 

одна другой краше. И эта история о 
том, что ничего важнее любви в жизни 
нет, а любить некого. Завод загиба-
ется, половина цехов закрыта, мужи-
ки разъехались на заработки, а среди 
тех, кто остался – повальное пьянство. 
Когда я задумывал фильм, то понимал, 
что наши московские псевдозвезды 
сыграть в нем не смогут. Главную геро-
иню Марию Коровину мы нашли за 
пределами столицы – в Сыктывкаре. 
Она очень способная актриса, живая и 
совсем без комплексов.   

– А фильм «Райские кущи» о чем? 

Говорят, сценарий имеет мало общего 

с пьесой? 

– Это так называемый ремейк, но 
не столько по пьесе Вампилова, сколь-
ко по фильму Мельникова «Отпуск в 
сентябре», который в свое время про-
извел очень сильное впечатление на 

зрителя, поскольку законсервировал 
время. Поэтому мне хотелось сделать 
такой фильм-диалог нашего времени 
с прошлым и посмотреть, что изме-
нилось, что осталось прежним. Вам-
пилов, его интонация и конструкция 
– вечны. Однако реалии жизни изме-
нились. 

– В чем же тогда диалог?

– Фильмы совершенно разные по 
языку и по сюжетным завязкам. Но 
время, по сути, то же самое. Это время 
постоянного компромисса, когда чело-
век хочет только одного – денег. И 
при этом он убивает главное в своей 
жизни – любовь, и погибает сам. 
Можно сказать, наша картина – об 
обществе победившего конформизма. 
К сожалению, сейчас такие понятия, 
как честь и совесть, совершенно не 
в ходу. Сегодня важен успех, кото-

рый конвертируется в материальных 
ценностях. Если говорить об отличиях, 
то в первом фильме Купченко играет 
жертву, а Чулпан Хаматова никогда 
жертвой не была. Она сильная, знает, 
чего хочет, и понимает, что жизнь 
коротка, поэтому не прощает измены 
и издевательства над своим чувством. 
В сравнении с Далем – наш Цыганов 
– Зилов не такой мрачный, он более 
легкий, с постоянной самоиронией, но 
и внутренним драматизмом, который 
он никому не показывает. В конечном 
счете, этот легкий образ жизни приво-
дит к саморазрушению.  

Вампилов вообще, на мой взгляд, 
бессмертен. Он потрясающе почув-
ствовал некие наши ментальные стру-
ны. Он писал не про власть, не про 
социальные вещи, а про то, что мы 
собой представляем вообще. И выяс-
няется, что человек, по сути, не меня-
ется. 

– Вы, кстати, часто обращаетесь к 

литературе. Не так давно экранизиро-

вали прозу другого нашего знаменито-

го земляка – Валентина Распутина…

– Распутин – выдающийся мастер 
слова, и экранизировать его очень 
тяжело, потому что вся сущность его 
историй в этой связи слов. Но кино 
все-таки тяготеет не к прозе, а к поэ-
зии, и находить изобразительный язык, 
адекватный его тексту, было очень 
сложно. Когда я снимал фильм, у него 
был очень тяжелый период, в авиа-
катастрофе погибла его дочь, но он 
держался очень мужественно. Я пони-
мал, что каждому писателю хочется, 
чтобы звучало его слово, но если кино 
иллюстрирует литературу, то зачем 
оно нужно? Лучше прочитать книгу 
и насладиться оригиналом. Поэтому 
если ты снимаешь по литературному 
произведению, ты должен выстраивать 

свои отношения с автором, и этого не 
бояться. Только тогда получится что-то 
новое.

– Слышала, вы часто представляе-

те свои фильмы зрителям, что вам это 

дает?

– Наша работа имеет смысл, толь-
ко когда мы можем заглянуть в глаза 
зрителям. Я не люблю телевизионные 
показы, потому что это послание в 
никуда. Но меня в последнее время и 
не показывают, потому что я не совпа-
даю с этой попсой, которую они дела-
ют. А такие показы – это живое обще-
ние, знакомство с новыми интерес-
ными людьми, которые рассказывают 
какие-то истории, и у меня создается 
ощущение, что я им нужен. Для меня 
то, что я делаю, прежде всего – диа-
лог с людьми. Как сказал Хемингуэй, 
у искусства всего одна задача – дать 

человеку нравственный выход. Если 
человек посмотрел мой фильм, что-то 
для себя понял и хочет что-то изменить 
– цель достигнута. Но люди сейчас 
приходят в кино за развлечением. В 
результате кинематограф идет по пути 
коммерциализации, что абсолютно 
снижает всякую планку искусства.

– Но все же хорошие режиссеры 

не перестают снимать замечательные 

фильмы…

– Многие из них сейчас оказались 
не востребованы. Государство не хочет 
финансировать такого рода кино, им 
нужны только агитки, а механизма 
поступления частных денег в нашей 
стране нет. При этом кино – дело 
дорогостоящее, поэтому многие ухо-
дят на телевидение. Мне кажется, что 
договориться с государством на этот 
счет почти невозможно, потому что 

оно не знает, зачем ему нужно кино. А 
тем не менее кино – это национальная 
идея. С самого детства человек смотрит 
мультики, потом детские фильмы, при-
выкает к природе, к лицам артистов… 
Так кино воспитывает чувство Родины. 
Но при этом его невозможно воспи-
тать на американском кино и японских 
мультиках. То есть если нация, особен-
но такая большая, как наша, не имеет 
своего кино, то и самой нации-то, по 
сути, нет. 

Сейчас вообще ось немножко сме-
щается в страны третьего мира, потому 
что там новая фактура и совсем другие 
актеры. Я думаю, такое может случить-
ся и с нами. Вот, например, Иркутск 
– город со своим лицом. И если здесь 
один начнет снимать, за ним другой, 
из этого может что-то получиться. Но 
нужно снимать про жизнь, про кото-
рую еще никто ничего не знает. Я наде-
юсь, что постепенно произойдет такое 
оживление не сверху, а снизу. 

– Я правильно понимаю, что в Рос-

сии настоящее кино сейчас не коммер-

ческое, а фестивальное?

– Не совсем так. Когда мы были 
великой державой, на каждом фести-
вале было представлено наше кино. 
Сейчас мы уравнялись в правах со 
странами третьего мира, а посколь-
ку у нас не самые простые политиче-
ские отношения, на фестивалях хотят 
видеть ту Россию, которая, как им 
кажется, существует на самом деле – 
злобную, грязную, мрачную. И если 
наши фильмы не попадают в эту струю, 
то они и не попадают на фестивали. Но 
у нас появилось огромное количество 
режиссеров, которые снимают фильмы 
специально для фестивалей, а это, на 
мой взгляд, неправильно. Ведь нужно 
делать кино про то, что ты чувствуешь, 
а не для того, чтобы пять критиков тебя 
оценили. Вот румыны снимали о том 
маразме, который у них происходил, 
делали это с юмором, именно поэтому 
их кино так интересно. Для того чтобы 
снимать кино, нужна внутренняя дра-
матургия.

– А у нас ее нет?

– У нас она величайшая в мире, 
потому что больше трагедий, чем пере-
жил наш народ, не было ни у кого, 
возможно, только у немцев. В России 
вообще лучшая в мире культура, кото-
рая повлияла на европейскую и миро-
вую. Она возникла не на пустом месте, 
ведь за нами стоят «большие бороды» и 
высокие авторитеты, и об этом нельзя 
забывать.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ОПЫТ

Наталья Шляхова, преподаватель 

иркутского регионального 

колледжа педагогического 

образования, большую часть 

жизни посвятила музыке. 

Будучи концертмейстером, она 

сотрудничала с вокалистами, 

дирижерами, хореографами и 

хоровыми коллективами. Умение 

правильно считывать ноты с 

листа никогда не было главной 

задачей для пианистки. Для 

своих студентов она не только 

преподаватель фортепиано, 

владеющий современными 

образовательными технологиями, 

но и тонкий психолог.  

Впервые с педагогическим трудом она 
познакомилась после окончания училища, 
отправившись по распределению в неболь-
шой городок под Свердловском. Там откры-
лась школа искусств, и нужны были учителя. 
Через год поступила в Красноярский институт 
искусств и продолжила студенческую жизнь. 
За время учебы ей удалось побывать на кон-
цертах Святослава Рихтера, Элисо Вирсаладзе, 
квартета имени Бородина, хора «Латвия». 

– Помню, что когда приезжал Святослав 
Рихтер, он был уже в очень преклонном возрас-
те, и к нашему студенческому восторгу делал 
ошибки. Мы сидели с нотами в зале и следили: 

«Ага, в этом месте он не ту нотку сыграл»! 
Но от этого исполнение хуже не становилось, 
ведь присутствовало его особое погружение в 
музыку. И эта одна фальшивая нотка с лихвой 
перекрывалась всеми остальными плюсами, – 
рассказала Наталья Шляхова.   

Вновь за учительский труд пианистка взя-
лась уже в зрелом возрасте. Тогда важно было 
научиться говорить с молодежью на одном 
языке, стать для нее авторитетом, вспоминает 
она. Вечером, приходя домой с работы, продви-
нутая учительница погружалась в социальные 
сети с мыслями: «Так… Славе надо выслать 
ноты, Галю выловить в он-лайн, чтобы узнать, 
почему она не была на уроке...». 

– Чего только не придумаешь, чтобы завла-
деть вниманием ученика-подростка с клиповым 
мышлением, – рассказывает она. – Ищешь 
информацию в интернете, книгах, включаешь 
всю свою фантазию. Эффективным оказался 
курс «Мультимедийные средства обучения», 
который я организовала в Иркутском музы-
кально-педагогическом училище.

Наталья Шляхова мечтает сделать путь уче-
ника по овладению музыкальным инструмен-
том насыщенным, ярким. Упор в занятиях она 
делает не на совершенствование техники, а 
на раскрытие смысла произведения и умение 
донести его до слушателя: 

– Не секрет, что современные ребята редко 
бывают на концертах классической музыки. И 
моя задача – объяснить им, что исполнитель 
должен стать связующим звеном между ком-
позитором и слушателем. Если исполнитель не 
прочитает и не передаст мысли, которые были 
заложены в произведении, слушатель не пой-
мет автора-композитора. 

В колледж приходят разные студенты. Кто-
то с большим желанием и без музыкальной 
грамоты, кто-то имеет за плечами музыкаль-
ную школу. Поэтому для каждого выстраивает-

ся собственная дорожка по освоению «школы 
фортепианной игры». В этом году в класс Ната-
льи Шляховой пришли пятеро студентов, обу-
чающихся по новой специальности «Музыкаль-
ное искусство эстрады». 

– Ребята взрослые. Понимаю, что для рабо-
ты с ними нужны другие пианистические при-
емы и нотный материал – все-таки надо учиты-
вать эстрадную специфику. Вообще постигать 
азы профессии учителя музыки нелегко, – 
признается она. – Поэтому на каждом уроке 
преподавателю приходится искать такие при-
емы, которые помогли бы студентам макси-
мально эффективно справиться с программой. 
Однажды при подготовке студентки к конкурсу 
я придумала видеосюжет. Но в это время еще 
не владела ни компьютером, ни какой-то дру-
гой аппаратурой. Пришлось осваивать инфор-
мационные технологии и программу видеомон-
тажа в рекордно короткие сроки. 

Результатом этой работы стал приз зритель-
ских симпатий на конкурсе «Рыбий глаз» за 
фильм о пианистке Людмиле Холодиловой. А 
следующий фильм Шляховой «Святая к музыке 
любовь», рассказывающий о педагоге Дениса 
Мацуева – Любови Николаевне Семенцовой, 
получил премию губернатора Иркутской обла-
сти 2014 года в области культуры и искусства. 
Секрет своего мастерства Наталья Шляхова 
объясняет любовью к творчеству:

– Сейчас педагогов часто оценивают по 
количеству лауреатов и стипендиатов. А я 
считаю, главное, чтобы учитель был творцом. 
Люблю пытливых учеников, которые задают 
вопросы. Тогда начинается творчество. А своим 
студентам всегда говорю: если хотите, чтобы 
ваши дети были успешны в жизни, учите их 
музыке. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Александр Прошкин: 

Вампилов и его интонация вечны
Известный режиссер снял фильм по мотивам 
«Утиной охоты»

Музыкальная грамота Натальи Шляховой 

Вампилов вообще, на мой взгляд, бессмертен. Он 

потрясающе почувствовал некие наши менталь-

ные струны. Он писал не про власть, не про соци-

альные вещи, а про то, что мы собой представляем 

вообще. И выясняется, что человек, по сути, не 

меняется. 

Результатом работы стал приз зрительских симпатий на 

конкурсе «Рыбий глаз» за фильм о пианистке Людмиле 

Холодиловой. А следующий фильм Натальи Шляховой «Свя-

тая к музыке любовь», рассказывающий о педагоге Дениса 

Мацуева – Любови Николаевне Семенцовой получил пре-

мию губернатора Иркутской области 2014 года в области 

культуры и искусства. 
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17 ноября в Сочи стартует 

чемпионат страны по 

тхэквондо. Заслуженный 

тренер России Алексей 

Палкин – одновременно 

наставник иркутской и 

национальной команд. 

В плотном графике 

тренировочного процесса 

накануне ответственных 

состязаний почти нет 

свободного времени, 

и все же нам удалось 

встретиться. 

В специализированном зале 
тхэквондо, расположенном под кры-
шей восточной трибуны стадиона 
«Труд», только что закончилась оче-
редная тренировка. Палкин удовлет-
воренно подытожил: «Хорошо пора-
ботали ребята».

– Судя по всему, Алексей Кон-
стантинович, отправляетесь на 
ответственный турнир в боевом 
настрое? 

– Боевой настрой должен при-
сутствовать всегда, даже на очеред-
ной тренировке. Это мой принцип, 
которому я стараюсь следовать с 
первых шагов тренерской карье-
ры. Иначе вряд ли бы состоялась 
наша сегодняшняя беседа. Дело в 
том, что в 90-е годы, когда тхэквон-
до только зарождалось в Иркутске, 
приходилось заниматься инкогни-
то, никакой поддержки и условий, 
скитались по подвалам. У меня был 
выбор, я мог после окончания Челя-
бинского института физической 
культуры преподавать и, более того, 
уже возглавлял в вузе кафедру физ-
воспитания, но это значило поста-
вить крест на тхэквондо, предать 
ребят, поверивших в меня. Такого 
я бы себе не простил никогда. Мы 
выстояли, пережили времена непо-

нимания и невзгод. Без боевого 
настроя ничего бы не получилось. 
Первые мои ученики Владимир 
Булычев, Владимир Колесников, 
Ирина Романова, Анжела Топорко-

ва и другие в начале 90-х завоевали 
российское признание, а сегодня 
они мои коллеги, верные соратни-
ки, сами воспитывают мастеров. Из 
этой когорты и Наталья Иванова – 

серебряный призер Олимпийских 
игр в Сиднее-2000. 

– Усольчанка Иванова – 
ярчайшая страница в истории 
отечественного тхэквондо, пер-
вая наша ласточка на крупнейших 
международных форумах. Кто по 
дарованию может с ней сравниться 
из нынешнего поколения?

– Иванова – редкий талант, 
но сравнивать, думаю, нет смыс-
ла. Яркие индивидуальности были, 
есть и будут. По натуре я оптимист 
и верю, что звездочки уровня Ната-
ши у нас еще засверкают. 

– К бразильской Олимпи-
аде-2016 в Рио рассчитываете на 
кого-то из иркутян?

– Конечно. Но эта тема 
настолько тонкая, что с авансами 
не хотелось бы спешить.

– Но братья Олег и Роман Куз-
нецовы не новички, многолетние 
лидеры российского тхэквондо…

– Рейтинг Романа был очень 
высок, до недавнего времени он 
входил в тройку лучших в мире. Но, 
получив тяжелейшие травмы руки 
и ноги, долго восстанавливался, не 
участвовал в серьезных турнирах, и 
это отразилось на рейтинге. Братья 
– волевые, сильные парни, и еще 
есть время вновь о себе заявить. 
Верю, что так и будет. 

– Не устали совмещать долж-
ности регионального тренера и 
тренера национальной сборной, не 
проще ли перебраться в Москву? 

– Совмещение – не пробле-
ма, и в столицу переехать пред-
лагали. Но я прирожденный 
сибиряк, вне Иркутска себя не 
представляю, здесь все родное и 
близкое. На любом посту требу-
ются высокий профессионализм 
и полная самоотдача. Подгото-
вить олимпийца реально, лишь бы 
помогали и нервы не портили. В 
последние годы иркутским спор-
том руководили случайные люди, 
работать с ними было проблема-
тично. 

– Вы тоже два года с хвостиком 
рулили спортивным Приангарьем, 
оставив тренерский пост. Не жале-
ете о потраченном времени? 

– Не жалею. Приобрел бесцен-
ный опыт, который очень помог на 
посту главного тренера сборной 
России, который я принял в раз-
валенном состоянии в 2009 году. 
А на Олимпиаде-2010 в Лондоне 
россияне завоевали две бронзовые 
медали. При мне в Иркутске осуще-
ствилась идея строительства трех 
крупных спортивных объектов: 
специализированного футбольно-
го стадиона «Локомотив», легко-
атлетической базы в студенческом 
городке, «Байкал-Арены». 

– Вернемся к предстоящему 
чемпионату России. На кого глав-
ная надежда? 

– На 18-летнего Ивана Моро-
зова, серебряного призера юни-
орского первенства России-2013, 
победителя ряда международных 
турниров. Потенциально он один 
из лидеров новой волны. И, конеч-
но, с надеждой жду серьезного 
выступления от братьев Кузнецо-
вых. Чемпионат РФ – отличный 
шанс подтвердить свое реноме.

– Что волнует больше всего в 
развитии иркутского тхэквондо?

– Нехватка квалифицирован-
ных специалистов. Тренерское 
ядро есть, процесс идет, но не в 
таком темпе, как хотелось бы. Тут 
еще есть над чем работать.

– Ваша младшая, 16-летняя 
дочь подает большие надежды… 

– Даша радует. Светлая голо-
ва, целеустремленная натура. 
Закончила православную гим-
назию, учится в техникуме физ-
культуры. Есть желание добиться 
успехов в тхэквондо, она хорошо 
себя проявила на международных 
состязаниях в Америке, Корее, 
Израиле. Начало есть, посмотрим, 
как дальше дело пойдет. 

Павел КУШКИН

ТУРНИР

Открытое первенство Усть-

Ордынского Бурятского округа 

по вольной борьбе среди 

юношей и девушек памяти 

легенды спорта, чемпиона 

Европы и обладателя Кубка 

мира Олега Алексеева прошло в 

поселке Усть-Ордынский. 

Турниры в честь именитого борца про-
водятся в УОБО с 1989 года. Раньше Олег 
Александрович приезжал на свою родину, 
чтобы посмотреть на молодую смену борцов 
и наградить победителей. После его смерти, 
в июле 2015 года, в селе Алужино состоялось 
открытие мемориальной доски на доме, где 
жил и рос спортсмен. 

Первый среди знаменитых 

борцов УОБО

Олег Алексеев первый из бурятских бор-
цов поднялся на международный уровень – 
стал чемпионом Европы, победителем Кубка 
мира. Уроженец улуса Мурин Эхирит-Була-
гатского района увлекся вольной борьбой в 
детстве. Старший брат Вячеслав привел его 

в секцию к тренеру Константину Баймееву, 
который сразу разглядел в мальчике при-
родные данные, трудолюбие, целеустрем-
ленность. Именно под его руководством 
Олег добился первых спортивных побед. 
Во время учебы на спортивном факульте-
те Бурятского пединститута и после его 
окончания Алексеев продолжал заниматься 
борьбой. С середины 1970-х годов у Олега 
Алексеева начинаются его главные победы 
на всесоюзном и международном уровнях. 
В 1976 году он побеждает на международном 
турнире им. Дана Колова и первым из бурят-
ских борцов выполняет норматив мастера 
спорта международного класса по вольной 
борьбе, становится членом сборной СССР.

В 1979 году Алексеев выиграл Тбилис-
ский международный турнир, называемый 
у борцов малым чемпионатом мира. И в том 
же году одержал самые значительные побе-
ды в своей спортивной карьере: стал чемпи-
оном Европы в весе до 82 кг; занял первое 
место в командном зачете Кубка мира в 
Толедо (США); получил звание заслуженно-
го мастера спорта СССР. 

Закончив спортивную карьеру, Олег 
Алексеев полностью перешел на тренер-
скую работу, подготовил немало борцов, 
самым успешным из которых стал Сергей 
Замбалов. Под руководством Олега Алексе-
ева он выиграл чемпионат СССР по вольной 
борьбе в 1990 году. За тренерское достиже-
ние Алексееву присвоили звание заслужен-
ного тренера РСФСР.

Почетные гости первенства

На открытии первенства присутство-
вал поистине звездный состав политиков, 
спортсменов, тренеров Иркутской области 
и Республики Бурятия. Среди почетных 
гостей – заслуженные тренеры РФ Кон-
стантин Баймеев и Валерий Иванов, мастер 
спорта СССР по вольной борьбе, кавалер 
ордена «Мужество», член Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ Вячеслав 
Мархаев, заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания Иркутской обла-
сти, президент Федерации вольной борьбы 
Иркутской области Кузьма Алдаров, масте-
ра спорта СССР по вольной борьбе Бато 
Дашинамжилов, Андриян Анганов, Влади-
мир Вострецов, мастер спорта международ-
ного класса, чемпион Европы, чемпион Рос-
сии Александр Богомоев. Также почетными 
гостями турнира стали жена Олега Алексе-
ева – Софья Бальчиновна, сын Геннадий, 
внук Лев и старший брат Вячеслав. 

Все они вспоминали великого спортсме-
на и желали юным борцам таких же выдаю-
щихся успехов.

В борьбе побеждают 

сильнейшие 

Два дня зал физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса «Лидер» им. Константина 
Баймеева был ареной для борцов. На двух 

коврах одновременно шли схватки между 
теми, кто делает первые уверенные шаги в 
спорте. В первенстве приняли участие 256 
спортсменов из Иркутска, Байкальска, Тулу-
на, Ольхонского МО, Республики Бурятия и 
районов УОБО. Основное противостояние 
развернулось между командами Иркутской 
области: достойно выглядели борцовские 
школы Эхирит-Булагатского, Осинско-
го, Баяндаевского, Ольхонского районов, 
Иркутска, Тулуна.

Чемпионами в своих весовых категори-
ях стали Борис  Иванов, Алексей Иванов,  
Петр Табиханов,  Михаил Мухтыров,  Ана-
толий Олодов,  Алексей Бахрушкеев (Эхи-
рит-Булагатский район), Игорь Лаврентьев,  
Александр Хамаганов, Федор Балтуев,  Дми-
трий Абидуев (Осинский район), Эдуард 
Подпругин (Баяндаевский район), Владимир 
Иванов, Андрей Тапхаров, Влад Князькин 
(Иркутск), Эдуард Убонеев (Ольхонский 
район),  Денис Гололобов (Тулун). Среди 
девушек чемпионские титулы завоевали 
Кристина Тамразян (Эхирит-Булагатский 
район), Елизавета Чеснокова (Иркутск). 

Все чемпионы и призеры были награж-
дены грамотами, медалями, ценными и 
денежными призами.

В абсолютном первенстве по бурятской 
борьбе победил эхиритский спортсмен 
Алексей Бахрушкеев. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Алексей Палкин: 

С Рио связанные судьбы

На фото из семейного архива: Алексей Палкин с дочерью Дарьей

Состязания, посвященные памяти 
Олега Алексеева, прошли в УОБО

Ветераны-
легкоатлеты 
завоевали 
67 медалей 
ОПЫТ

Федерация ветеранов легкой атлетики 

Иркутской области подвела итоги 

летнего сезона. Если брать количество 

наград, то эта организация вот уже 

третий раз становится лучшей среди 

всех спортивных федераций Иркутской 

области, рассказал ее глава Дмитрий 

Беликов.

В 2015 году ветераны-легкоатлеты завоевали для реги-
она 67 медалей на чемпионатах России, из них 25 золо-
тых. На счету наших атлетов – четыре рекорда России, 
две награды на чемпионате мира и шесть – на Играх в 
Ницце. О международных стартах стоит сказать отдель-
но, потому что не так часто там удается взять награды. 

Бесспорно, главной героиней сезона стала Вера Измо-
денова из поселка Лесогорск Чунского района. У нее 
интересная спортивная судьба. Обычно родители-спорт-
смены привлекают детей к своему виду. Здесь наобо-
рот: Вера занималась лыжами, а ее дочь Наталья, мастер 
спорта международного класса по легкой атлетике, «под-
садила» маму на бег. 

Наверное, самым ярким событием сезона стала побе-
да Веры Измоденовой на ветеранском чемпионате мира в 
Лионе, который прошел в августе. 

– В Лион я приехала в первый день соревнований, – 
рассказывает она, – а марафон по традиции проходил в 
последний день. Мне было сложно, потому что все высту-
пали, завоевывали медали, а я все ждала и ждала своего 
часа... За шесть дней до марафона я стартовала в забеге 
на 10 километров. Но я не делала ставку на эту дистанцию 
– мне важно было просто пробежать ее, проверить свои 
силы. Потому что я готовилась очень серьезно именно к 
марафону. Дочь Наталья мне составляла планы трениро-
вок. На «десятке» я финишировала только седьмой, но 
меня это не огорчило, ведь я обновила свой рекорд. До 
30-го километра я бежала второй, шведка выигрывала у 
меня почти минуту. Потом я вышла на первую позицию, 
а когда до финиша оставалось километра три, я поняла, 
что не уступлю свое первое место! Буду бороться, но не 
отдам! Я выиграла с хорошим временем – среди всех 
марафонцев, включая и более молодых, я показала пятый 
результат – 03 ч. 07 мин 29 сек.

При этом в командном зачете россиянки марафон 
также выиграли, и Вера получила второе золото – за 
командный успех. 

Победа Веры Измоденовой стала единственной в 
Лионе. Но зато завершающий старт сезона – Европей-
ские игры ветеранов в Ницце – принес целую россыпь 
наград. Эти Игры, по сути, ветеранская Олимпиада, толь-
ко для Европы, проходят раз в четыре года для людей 
старше 35 лет. 

– Плюсы ветеранского спорта в том, что никогда не 
поздно начать им заниматься. Кроме того, ты всегда най-
дешь себе друзей и сможешь побывать в разных уголках 
мира, – отметил Дмитрий Беликов. 

Сам он стартовал на 200 м, и хотя в призеры не попал, 
но результат показал неплохой. А вот в тройном прыжке 
занял второе место. Ангарчанка Елена Толмачева (воз-
растная категория 40+) свой забег на 200 м выиграла, при 
этом показала высокий результат – 27,19 сек. 

После победного финиша Елены настало время побо-
леть за Веру Измоденову – тем более, что, судя по коли-
честву соперниц, поддержка ей явно не помешала. 

– Нас бежало 14 человек, – рассказывает чемпионка, 
– и с первого же круга за меня «зацепилась» голландка. 
Я знала, что она была в призерах на чемпионате Европы 
в Турции, и я понимала, что это – главный претендент на 
золото. До последнего круга голландка буквально дышала 
мне в плечо, мы шли шаг в шаг. Но меня очень поддержи-
вали россияне – их на стадионе оказалось много. За круг 
до финиша я ускорилась – сама не знаю, откуда взялись 
силы! Я на шесть секунд улучшила свой личный рекорд 
– теперь он 19 мин 45 сек. Никогда не думала, что умею 
так быстро бегать! 

Елена Толмачева и Ника Песчинская (35+) высту-
пили в тройном прыжке и завоевали два первых места. 
Победа Елены стала, что называется, трудовой: в ее кате-
гории выступает очень сильная соперница. Увидев ее 
тренировочный разбег, Лена решила, что первого места 
ей не видать, и поставила целью занять второе. Всего 
дается шесть попыток, ангарчанка собиралась сделать 
две-три, но увлеклась и с каждым разом стала прыгать 
все лучше. Поначалу она отставала от соперницы почти 
на два метра, но приблизилась вплотную. А в шестой, 
решающей попытке, Лена соперницу обошла! Результат 
10,19 м – вполне достойный. 

А в заключительный день Игр Вера Измоденова стар-
тует в полумарафоне. И снова золото! 

– И снова голландка стала моей основной сопер-
ницей, – рассказывает победительница, – она очень 
быстро начала, я догнала ее только к третьему километру. 
И вновь россияне меня поддерживали – я просто бежа-
ла по живому коридору из болельщиков. Финишировала 
первой, сорвала ленточку. 

Дмитрий Беликов особо отметил, что на эту Европей-
скую Олимпиаду вообще впервые приехали спортсмены 
из Иркутской области. И дебют стал более чем удачным. 
Стоит также сказать, что в командном зачете сборная 
России впервые выиграла в легкой атлетике. 

Какие планы на ближайшее время? «Матч шести» 
пройдет 12–13 декабря в Санкт-Петербурге. В Иркут-
ске же впервые состоится открытое первенство области 
среди ветеранов – оно запланировано на 6 февраля. 
Приглашаются для участия все желающие, кому испол-
нилось 35 лет. Заявиться можно в нескольких разных 
видах. Затем в конце февраля – чемпионат России в 
Смоленске. Кто там ни разу не был – есть прекрасный 
повод побывать. И венец зимнего сезона – чемпионат 
Европы, он пройдет в апреле в Италии, в городе Анкона, 
на берегу Адриатического моря. 

– Мы приглашаем всех желающих! – сообщает Дми-
трий Беликов, – великолепная атмосфера праздника, а 
также дружба, замешанная на спорте, – все это дорогого 
стоит! 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

ТРАДИЦИИ

В поселке Хомутово прошел 

традиционный, 13-й по счету, 

юношеский турнир по греко-

римской борьбе, посвященный 

памяти легендарного 

председателя колхоза «Путь 

Ильича» 60–80-х годов прошлого 

столетия, почетного гражданина 

Иркутского района Афанасия 

Ивановича Ощерина. 

Соревнования собрали около 100 юных 
богатырей из ДЮСШ Братска, Усолья-Сибир-
ского, Свирска, Ангарска, сел и деревень 
области. 

– Нынешний турнир – самый масщтаб-
ный и массовый, – подчеркнул исполняю-

щий обязанности мэра Иркутского района 
Александр Менг, – что лишний раз свиде-
тельствует о растущей популярности этого 
замечательного вида спорта и немеркнущей 
памяти о великой личности Афанасия Ива-
новича Ощерина, кавалера орденов Ленина, 
Октябрьской революции, Отечественной 
войны I и II степеней. 

Напомним, что в 1962 году фронтовик 
Ощерин возглавил дышавшее на ладан хозяй-
ство и за короткое время вывел его в передо-
вики. «Путь Ильича» превратился в колхоз-
миллионер, стал одним из лучших в области. 
Его преемник Александр Менг, на протяже-
нии 10 лет руководивший колхозом, продол-
жил добрые традиции и всегда помнил, что 
не хлебом единым жив человек. Потому в 
Хомутово наряду с производственными мощ-
ностями возводились социальные объекты. 

Сегодня спортивный комплекс – краса 
и гордость селян – с утра до позднего вече-
ра плотно заполнен любителями спорта, а 
борьба – греко-римская и вольная – одна из 
популярных в поселке. Ветеран тренерского 

цеха Михаил Быков, подготовивший за три 
десятка лет не одно поколение ведущих бор-
цов, считает, что турнир Ощерина помогает 
поиску талантливых ребят, воспитанию у них 
мужского характера и чувства патриотизма. 

Любопытно, что идея проведения турнира 
возникла еще при жизни ветерана. Ощерин 
запротестовал: «Найдите более достойную 
кандидатуру, я не имею к борьбе никакого 
отношения». 

– Как это не имеете? – возразили ему, – 
ваш родственник боролся в иркутском цирке 
с самим чемпионом мира Иваном Поддубным, 
а в молодости вы и сами отличались силушкой 
и сноровкой. Турнир очень нужен молодым, 
и ваше имя сыграет большую роль. К тому же 
два ваших сына и внук – известные велогон-
щики, мастера спорта. 

 Афанасий Иванович добродушно улыб-
нулся: 

– Коль дело в этом, проводите турнир.
Великий председатель не дожил до сво-

его турнира всего два месяца, ушел на 83-м 
году жизни. Соревнования стали проводить-

ся регулярно с 2003 года, вызывая огромный 
интерес. На сей раз приветствовать участни-
ков прибыли президент региональной феде-
рации греко-римской борьбы Борис Самар-
ский, глава Хомутовского муниципального 
образования Василий Колмаченко, известные 
мастера ковра, большое семейство Ощери-
ных – сын Леонид, внуки и правнуки Афана-
сия Ивановича. 

Бессменный главный арбитр последних 
турниров, мастер спорта международного 
класса, чемпион мира среди ветеранов Алек-
сандр Голец объявил об открытии 13-го Мемо-
риала, и на ковре закипели жаркие схватки. 
Победителей и призеров в 11 весовых кате-
гориях ждали ценные подарки. Стимул отли-
читься был немалый, хозяева учредили живой 
приз – бычка. Какова награда! Вот так в 
Хомутово поощряют за верность спортивным 
традициям. 

Львиная доля из пяти победных призов 
досталась братчанам. 

Павел КУШКИН 

Быка за рога и… на пьедестал 
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Конечно, такая необычная страна, 
сотканная из неоново-розового «Мира-
жа», где идет разноцветный «Осенний 
дождь», существует лишь в воображе-
нии художника. Однако невозможно 
отрицать, что в последние годы в Мон-
голии, как и на картине Адьяабазара 
Чадраабала, возникает некий новый 
центр изобразительного искусства. 

Убедиться в этом можно было и на 
выставке «Краски Монголии», кото-
рую галерея «ЛеАрт» представила в 
Иркутске в октябре 2013 года. На ней 
были показаны произведения четырех 
талантливых монгольских художни-
ков: Адьяабазара Чадраабала, Аюрза-
ны Очирбол, Дармаы Батмунк и Очир-
бата Энхтайвана, каждый из которых 
обладает неповторимым почерком, 
собственной манерой и техникой. 
Тогда искусствоведов и ценителей 
изобразительного искусства поразила 
творческая смелость авторов, которая 
при этом сочетается с великолепным 
владением традиционными техниками. 

– Мы решили первым представить 
именно творчество Адьябазара Чадра-
абала, потому что он наиболее актив-
ный и плодовитый, – пояснила дирек-
тор галереи Лина Ермантович. – В 
прошлом году, например, мы видели у 
него в мастерской работы еще больше-
го формата в природных красках. При-
ехали к нему в этом году, а их уже нет 
– все раскупили, ведь в Монголии сей-
час изобразительное искусство очень 
востребовано. Кроме того, художник 
недавно выставлялся в Австралии и 
Японии, и там у него купили очень 
много работ.

Чадраабал Адьяабазар помимо худо-
жественной деятельности, действитель-
но, ведет активную работу по продви-
жению изобразительного искусства в 
Монголии. Он родился в 1979 году в 
семье художника. С 1997 по 2001 год обу-
чался в педагогическом университете на 
факультете изобразительных искусств 
Улан-Батора. В 2003 году получил диплом 

магистра по искусствоведению. С 2004 
по 2009 год был президентом «Ассоци-
ации молодых художников Монголии». 
С 2008 по 2009 год работал в компании 
«Юнител» художником. В 2009  году стал 
директором Национальной монголь-
ской галереи. Персональные выставки 
художника прошли во Франции, Мон-
голии, Корее, Германии, КНР, Японии, 
Южной Корее, Австралии и России.

– Произведения, которые вы види-
те, он написал в 2015 году, и они созданы 
совсем в другом колорите, – пояснила 
Лина Ермантович. – Здесь он смело 
работает с открытым цветом. При этом 
посмотрите, как хорошо он владеет 
композицией, не боится в одной карти-
не соединять холодные и теплые оттен-

ки одного цвета. Это создает сумасшед-
шую динамику, но при этом все в его 
работе находится в гармонии. 

Главный образ новой серии работ 
Адьяабазара Чадраабала – конь, ибо 
он, по словам художника, олицетворе-
ние самой Монголии: 

– Я выбрал лошадь главным геро-
ем своих картин, потому что вся жизнь 
монгола и его быт связаны с этим живот-
ным. Мои предки жили бок о бок с лоша-
дью и делили с ней победу и поражение. 
Для меня это очень сильный образ, неда-
ром он, вместе с соколом, изображен 
на гербе нашей страны. Даже в наших 
национальных играх, включающих и 
борьбу, и стрельбу из лука, конные скач-
ки – главное соревнование. 

По словам Адьяабазара Чадраабала, 
вся история Монголии связана с лоша-
дью. Даже главный национальный 
музыкальный инструмент этой стра-
ны – моринхур – переводится как 
инструмент с головой лошади. 

– Монгольские дети с пятилетнего 
возраста садятся на лошадь, недаром у 
нас говорят, что на лошадях рождают-
ся, на лошадях умирают, – подчеркнул 

Адьяабазар Чадраабал. – Даже струны 
главного национального монгольского 
инструмента сделаны из конского волоса, 
а гриф выполнен в виде головы лошади. И 
когда на моринхуре не играют, его ставят 
к стене, и ветер продувает его струны, 
тогда он издает звук, который проникает 
монголу в самое сердце и ассоциируется 
с безудержной скачкой по степи. 

На открытии выставки зрители 
смогли насладиться звуком моринхура, 
который вместе с работами художни-
ка открыл для зрителей неожиданную 
Монголию.

Выставка будет работать до 10 декабря.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   16  ноября

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.05 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.10 Сегодня вечером (16+)

15.25, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское(16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Влюбленные женщины» 

(16+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.05 Познер (16+)

02.05 Ночные новости

02.20, 04.05 «Оптом дешевле» (12+)

04.15 «Вегас» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 Наш человек (12+)

17.00 «Земский доктор» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Людмила Гурченко» (12+)

24.00 Честный детектив (16+)

01.00 «Частные армии: бизнес 

на войне», «Следственный 

эксперимент: смертельный 

автограф» (12+)

02.30 «Дорога, ведущая к счастью» 

(12+)

06.00, 07.05 «Адвокат» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

11.20 «Лесник» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Высокие ставки» (16+)

22.30 «Неподсудные» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Шаман» (16+)

03.05 Док. фильм «Битва за Север» 

(16+)

04.00 «Под прицелом» (16+)

07.00 «Губка Боб Квадратные 
Штаны». Мультсериал (12+)

07.30 «Турбоагент Дадли». 
Мультсериал (12+)

08.25 «Пингвины из 
«Мадагаскара». Мультсериал 
(12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
11.30 «Орлеан» (16+)
14.00 «Реальные пацаны». 

Комедия (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
20.00 «Деффчонки». Ситком (16+)
20.30 «Озабоченные, или Любовь 

зла». Ситком (16+)
21.00 «Без ансамбля». Комедия 

(16+) 
22.35 «Комеди клаб». Лучшее (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Полицейская академия – 5» 

(16+) 
02.45 «Терминатор. Битва за 

будущее – 2» (16+)
03.40 «Холостяк». Пост-шоу «Чего 

хотят мужчины?» (16+)
05.30 «Люди будущего». 

Фантастический сериал 
(12+)

06.20 «Пригород-3» (16+) 

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Кухня» (16+)
10.00 Прямая связь (16+)
10.30 «Последний из Магикян» 

(12+)
11.00 Большая маленькая звезда 

(6+)
12.00 «Голодные игры. Сойка-

пересмешница. Часть 1» (16+)
14.00 «Воронины» (16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Последний из Магикян» 

(12+)
16.00 «Кухня» (12+)
17.00 «Как я стал русским» (16+)
17.30 Шоу «Уральских пельменей». 

«Хургадом буду» (16+)
19.00 «Молодежка» (16+)
21.00 Городская среда (16+)
21.30 «Воронины» (16+)
22.00 «Как я стал русским». Сериал 

(16+)
23.00 Кино на СТС. «Майор Пейн». 

Комедия (0+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «Революция». 

Фантастический сериал (16+)
04.25 Даешь молодежь! (16+)
04.55 «6 кадров» (16+)
06.25 «Том и Джерри» (0+)
06.45 Музыка на СТС (16+)

06.00 Семейные драмы (16+)
07.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Вся правда о Марсе (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Боевик «Подарок». США 

(16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Триллер «Беглец». США (16+)
23.30 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 Премьера. «От заката до 

рассвета». Сериал (16+)
04.30 Семейные драмы (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Отверженные». Телесериал
13.15 «Ускорение. Пулковская 

обсерватория»
13.45 «Линия жизни». Д. Крымов
14.40 «Россия молодая»
15.50 «Томас Кук»
16.00 Новости культуры
16.10 «Твербуль, 25. Литературный 

институт имени А.М. Горького»
16.50 «Хирург Валерий Шумаков 

– звезда в созвездии 
Скорпиона»

17.15 «Печки-лавочки»
18.55 «Мировые звезды 

скрипичного искусства». 
Л. Кавакос

19.45 Луна. Возвращение
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Живое слово
22.30 «Карл Великий»
23.25 «Фидий»
23.30 Тем временем
00.20 Новости культуры
00.35 Худсовет
00.40 И. Бунин «Солнечный удар»
01.10 «Отверженные». Телесериал
02.00 «Орсон Уэллс: столетний 

поединок со временем»
02.40 Наблюдатель
03.40 «Грахты Амстердама. Золотой 

век Нидерландов»

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Вокруг света». 

Места силы (16+)
12.30 Док. фильм «Колдуны мира» 

(12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды» (12+)
14.00 Док. фильм «Охотники за 

привидениями» (16+)
15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Умник» (16+)
21.30 Сериал «Кости» (12+)
23.15 «Глубокое синее море» (16+)
01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.45 «Гараж». СССР, 1979 (12+)
03.45 Док. фильм «Городские 

легенды» (12+)
04.15 Сериал «Доктор мафии» 

(16+)

11.30 Рио ждет (16+)

12.00, 12.30, 13.00, 14.00, 16.00, 17.00, 

21.00 Новости

12.05, 12.35, 05.45 Все на матч!

13.05, 14.05 Ты можешь больше! (16+)

15.05 Живи сейчас (16+)

16.05 «Анатомия спорта» с Э. 

Безугловым (12+)

16.30 Дублер (12+)

17.05 Смешанные единоборства 

(16+)

19.05 «Ринг» (16+)

21.05 Спортивный интерес (16+)

22.00 Все на матч!

23.00 Континентальный вечер

23.55 Хоккей. КХЛ 

01.30 Все за Евро (16+)

03.00 «Особый день» с А. 

Шипулиным (16+)

03.15 Реальный спорт

03.30 Футбол. Чемпионат Европы – 

2016

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Дачная поездка сержанта 

Цыбули» (12+)
13.00 Сейчас
13.30 «Крик совы». Телесериал 

(16+)
16.30 Сейчас
17.00 «Крик совы». Телесериал 

(16+)
19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «Последний мент». 

Телесериал (16+)
00.15 Момент истины (16+)
01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)
02.10 День ангела (0+)
02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 Никогда не повторяйте это дома 
(16+)

08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету (12+) 
09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 Сто великих (16+)
09.45 «Шерлок Холмс и доктор Ватсон» 

(0+)
11.15 «Шерлок Холмс и доктор Ватсон» 

(0+)
12.35 «Приключения Шерлока Холмса и 

доктора Ватсона» (0+)
14.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 Среда обитания (16+)
16.00 Доброе дело (12+)
16.30 Мужская работа (16+)
17.30 Выжить в лесу (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Бархатные ручки» (12+)
22.00 «+100500» (16+)
22.30 Смешные деньги (16+)
23.00 «Голдфингер» (12+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Голдфингер» (12+)
01.20 «Квартирник» у Маргулиса (16+)
02.20 «Бархатные ручки» (12+)

07.00 Настроение
09.15 «Улица полна 

неожиданностей»
10.40 «Приказано взять живым!»
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Линия защиты (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.35 «Марафон для трех граций» 

(12+)
18.30 События
18.40 «Разведчицы». Телесериал 

(16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Родина майданов». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Мечта хозяйки 

(16+)
01.00 События
01.30 «Сразу после сотворения 

мира». Детектив (12+)
05.55 «Екатерина Фурцева: 

женщина в мужской игре». 
Док. фильм (12+)

08.05 «Котенок по имени Гав». 
Мультфильм

08.30 «Гуппи и пузырики»
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка»
09.40 Давайте рисовать! «Кормушка 

для птичек-синичек»
10.05 «Поезд динозавров»
11.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
12.00 «Трансформеры. Боты-спасатели»
12.45 «Свинка Пеппа»
13.15 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Смешарики»
15.35 «Могучие рейнджеры: Дино 

Заряд». Телесериал
16.00 «Ералаш»
16.20 «Смешарики. Пин-код»
17.05 «Суперкрылья. Джетт и его 

друзья»
17.45 «Ми-Ми-Мишки»
17.55 «Быстрее, выше, сильнее вместе 

с Тигренком Муром и»
18.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
18.45 «Томас и его друзья»
19.10 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
19.40 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка»
20.05 «Юху и его друзья»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
 Время Московское

06.30 Ангелы красоты (16+)
07.30 Одна за всех (16+)
07.50 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

сериал (12+)
13.00 Присяжные красоты (16+)
14.00 «Условия контракта». 

Мелодрама (16+)
16.00 «Двойная сплошная». 

Мелодрама (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Условия контракта – 2». 

Мелодрама (16+)
21.00 «Двойная сплошная». 

Мелодрама (16+)
23.00 Рублево – Бирюлево (16+)
00.00 Городская среда (16+)
00.30 «Белый налив». Мелодрама 

(16+)
02.20 «Алый камень». Мелодрама 

(12+)
03.50 Нет запретных смен (16+)
05.50 Одна за всех (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Неожиданная Монголия 
Адьяабазара Чадраабала

По словам Адьяабазара Чадраабала, вся история 

Монголии связана с лошадью. Даже главный наци-

ональный музыкальный инструмент этой страны 

– моринхур – переводится как инструмент с голо-

вой лошади. 

ВЫСТАВКА

Картины художника из Улан-Батора Адьяабазара 

Чадраабала способны перевернуть сложившиеся 

представления о Монголии, даже если вы не раз 

бывали в этом краю степей всех оттенков умбры и охры. 

Его персональная выставка открылась 10 ноября в 

музейной студии Иркутского областного краеведческого 

музея. Яркие и монументальные – почти во всю стену 

холсты, на которых пасутся табуны коней всех цветов 

радуги, показывают другую Монголию, вырастающую 

из буйства красок и динамики линий. 


